


«Сельмаш» запустят к осени
На встрече с губернатором Алексеем Гордеевым председа-

тель совета директоров ООО «Воронежсельмаш» Григорий 
Чуйко доложил о ходе реализации инвестиционного проекта 
по строительству на территории индустриального парка 
«Масловский» нового завода по производству сельхозтех-
ники. Уже в конце лета – начале осени планируется ввести 
завод в эксплуатацию, сообщает Управление по взаимодей-
ствию со СМИ и административной работе правительства 
Воронежской области.

Новые кадры для Терновки
Продолжается ротация кадров районных прокуроров. 

Приказом Генерального прокурора РФ младший советник 
юстиции Алексей Митрофанов назначен на должность 
прокурора Терновского района, сообщает пресс-служба об-
лпрокуратуры. Сергей Мирофанов, до недавнего времени 
работавший заместителем прокурора Грибановского района, 
окончил Воронежский институт МВД России, в органах с 
2003 года.

У семи выпускников – сто баллов
Подведены итоги ЕГЭ по русскому языку. В Воронежской 

области из 13 505 выпускников только семь написали на 
100 баллов, 470, или 3,61 процента, не смогли перешагнуть 
минимальный порог в 36 баллов. Улучшить результат 
этим летом они смогут только в том случае, если второй 
обязательный предмет сдали на положительную оценку. 
Иначе ждать переэкзаменовки придётся ровно год. Апелляции 
по результатам ЕГЭ принимаются в областном департаменте 
образования, науки и молодежной политики 18 и 19 июня.  

Подростков обеспечат работой
Во время летних каникул Центр занятости населения 

Россоши намерен создать 200 временных рабочих мест для 
трудоустройства подростков. Ребята будут помогать на дому  
ветеранам войны и престарелым, заниматься благоустрой-
ством города и сёл, работать в «Молодёжном центре», кото-
рый открывается в июле нынешнего года, в детском лагере 
«Берёзка», в тепличном хозяйстве. Финансируется программа 
из областного и районного бюджетов.  

У «Дивногорья» – первое место 
Первое место в номинации «Музей и туристический 

бизнес – взаимовыгодное партнёрство» на проходившем в 
Центральном доме художника в Москве международном 
фестивале «Интермузей-2012» завоевали сотрудники при-
родного, архитектурно-археологического музея-заповедника 
«Дивногорье», презентовавшие эколого-образовательный 
проект «Степной край – Дивногорье». Музей-заповедник 
награждён дипломом победителя, подарком - хрустальным 
шлемом, денежным призом в размере 250 тысяч рублей и 
ценным призом от фирмы HALBE (Германия). 

Вспомнили пионеров
Вчера у памятного камня на улице Театральной города 

Воронежа состоялся митинг, посвященный 70-летию со дня 
бомбардировки сада Пионеров, в результате которой погибли 
дети. Сюда пришли и очевидцы тех трагических событий. 
Когда началась бомбардировка, в парке проходил детский 
праздник – слёт пионеров-отличников. В 1992 году на месте 
трагедии был установлен памятный камень.
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Сообщения подготовили  
Тамара ГашимоВа, Валерий КазаНоВ,  

Светлана шамаКиНа.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области переменная облачность, местами 
кратковременные дожди, грозы; ветер переменного 
направления, умеренный, при грозе местами порыви-
стый, сильный; температура +28…+34, по югу и востоку 
области – до +38.

15 июня по области – переменная облачность, возможны 
кратковременные дожди, грозы; ветер переменного на-
правления, умеренный; температура ночью +16…+21, 
днём +29… +34.

16 июня по области – переменная облачность, местами 
кратковременные дожди, грозы; ветер переменного на-
правления, умеренный; температура ночью +12…+17, 
днём +24…+28.
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Прирастаем мигрантами
Численность населения России к 2025 году может соста-

вить 142,8 - 145,6 миллиона человек, говорится в Концепции 
миграционной политики России, подписанной Президентом 
Владимиром Путиным. Как сообщает РИА «Новости», по дан-
ным переписи населения 2010 года, в России проживали 142,9 
миллиона человек. «Переселение мигрантов на постоянное 
место жительства в РФ становится одним из источников уве-
личения численности населения страны в целом и её регионов, 
а привлечение иностранных работников по приоритетным 
профессионально-квалификационным группам в соответствии 
с потребностями российской экономики является необходи-
мостью для её дальнейшего поступательного развития», — го-
ворится в Концепции.

В отставку – после ЧП
Глава Пограничной службы Казахстана Нуржан Мырзалиев 

подал заявление об отставке после ЧП на границе, сообщил на 
пресс-конференции в Астане главный военный прокурор Ка-
захстана Ергали Мерзадинов. Как сообщает РИА «Новости», в 
конце мая на временном посту «Арканкерген» на казахстанско-
китайской границе были обнаружены обгоревшие останки 14 
пограничников и местного егеря. Через несколько дней был 
задержан 15-й пограничник — солдат-срочник Владислав 
Челах. По данным следствия, он убил своих сослуживцев 
и егеря, затем сжёг пограничный пост. Причиной убийства 
стали «внутренние конфликты и необъяснимое состояние 
помутнения сознания». 

В Северном микро-
районе Воронежа за-
вершено строитель-
ство храма во имя 
блаженной Ксении 
Петербургской.

Светлана ШамаКина

Фото автора
Митрополит Воронеж-

ский и Борисоглебский 
Сергий совершил в но-
вом храме Божественную 
литургию, праздничный 
молебен и крестный ход 
вокруг храма. Владыка 
Сергий освятил новосо-
зданный памятник одной 
из самых чтимых под-
вижниц земли Россий-
ской - святой блаженной 
Ксении Петербургской. 

Памятник сооружён по 
проекту скульптора Андрея Терёхина. Храм в стиле древне-
русской традиции храмового зодчества возведён по проекту 
архитектора Андрея Логвинова.

Средства на памятник собрали предприниматели Соборного 
рынка.

И храм, и памятник

Накануне Дня России губернатор алексей Гордеев 
вручил государственные награды воронежцам. 

Так, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
удостоена артистка-вокалистка ансамбля «Воронежские девчата» 
Татьяна Золотовская. Для губернатора и присутствующих прямо 
в зале она исполнила одну из песен из репертуара ансамбля. На 
церемонии были вручены и ордена Почёта, медали «За спасение 
погибавших» и «За заслуги в освоении космоса», сообщает управ-
ление по взаимодействию со СМИ и административной работе 
правительства Воронежской области.

12 июня 1990 года была принята 
Декларация о государственном 
суверенитете РСФСР. С 2002 года эта дата 
отмечается как День России 

«Пою тебе, 
Россия!»

Валерий КаЗаноВ

Накануне этого знамена-
тельного для нашей страны 
праздника в Левобережном 
районе областного центра про-
шла череда мероприятий. В 
частности, в парке «Авиастрои-
телей» с яркими и красочными 
концертными номерами вы-
ступили шоу-группа «Весёлая 
карусель» из центра развития 
творчества детей и юношества 
«Радуга» и народный ансамбль 
песни и пляски «Весенние 
зори». 

А на красный день календаря 
в парке «Шинник» состоялся 
концерт «Россия – Родина 
моя» и спортивно - игровая 
программа для детей и взрос-
лых. Их организатором стал 
«Культурно-досуговый центр» 
города Воронежа.  Тематиче-

ский концерт «Люблю тебя, моя 
Россия!» прошёл также в Мас-
ловке, а в городском микрорайо-
не Никольское – музыкально- 
поэтическая композиция «Пою 
тебе, моя Россия». 

Основное же действо в День 
России происходило у памят-
ника М.Е. Пятницкому. Здесь 
работала концертная площад-
ка, со сцены которой воронеж-
цев поздравляли творческие 
коллективы. Зрители получи-
ли не только заряд хорошего 
настроения, но и приятные 
сюрпризы. Активисты «Об-
ластного молодёжного центра» 
и «Молодой Гвардии» разда-
вали всем желающим значки, 
ленточки цветов Российского 
флага, синие шары с логотипом 
«Единой России». Празднич-
ный пикет проходил и в парке 
«Алые паруса».

Продолжение темы – на 2-й странице
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Валерий СеВерный

В Петровском сквере, где 
установлен памятник царю-
преобразователю, собрался и 
стар и млад. Всем им устроители 
праздника подготовили занятие 
по душе. Кто постарше – сража-
лись за  шахматными досками, а 
кто помладше - с азартом осваива-
ли настольные игры, забавлялись 
кошками и собаками, которые 
ищут своих хозяев. Здесь же 
на аллеях сквера развёрнулась 
выставка книг, картин, экспо-
зиция сувениров, посвящённых 
Петровской эпохе. Только в этот 
день каждый желающий мог 
сфотографироваться с Пётром I. 
Понятное дело, не с самим царём, 
а с его костюмированным двой-
ником. Из семи Петров на само-
державца был наиболее похож 
только один: в пышном камзоле, 
треуголке и ботфортах. В миру 
это Кирилл Асадов – студент из 
агроунивеситета.

Прошла и официальная часть. 
Воронежский краевед Владимир 
Елецких напомнил собравшим-
ся, что имя Петра I почиталось 
в городе издавна. Здесь царь-

преобразователь более трехсот лет 
тому назад начал строить регуляр-
ный Военно-морской флот. В об-
щей же сложности Пётр I провёл 
в Воронеже четыреста дней. 

Благодарные потомки на соб-
ственные деньги установили ему 
памятник, который в 1942 году 
фашисты переплавили на металл. 
И только в 1956 году на розовый 
павловский гранит во весь могу-
чий рост вновь поднялся грозный 
венценосец, к которому «не зарас-
тает народная тропа». 

Его чтят воронежцы и с гордо-
стью говорят: «Воронеж – город 
Петра». Решено такой праздник 
сделать ежегодным.

Кстати, в  петровское время в 
России было основано более 50 
больших и малых городов.  Города, 
где есть памятники, мемориаль-
ные доски, произведения искус-
ства, посвящённые Петру, есть не 
только в России, но и за рубежом. 
9 июня в Санкт-Петербурге про-
шёл IV Международный конгресс 
петровских городов. Он посвящён 
300-летию переезда столицы из 
Москвы в Петербург. В работе 
конгресса приняли участие и во-
ронежцы.

К Петру I – на праздник
дата
В москве в измайловском парке у памятника великому 
государю 9 июня состоялся торжественный сбор в честь 
340-й годовщины со дня рождения Петра I. Сбор был орга-
низован Движением поддержки флота, которое возглавляет 
воронежец капитан I ранга михаил Ненашев. Праздничные 
мероприятия прошли в 62 регионах России, где работают 
региональные отделения ДПФ. Эстафету праздника принял 
и Воронеж. 
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с.репьёвка

А чуть дальше будто раду-
га расплескала свои краски 
по альпийским горкам, ска-
зочным шатрам-беседкам, 
горкам, лесенкам, песочни-

цам и прочей ребячьей радо-
сти. Всему нашлось место на 
просторном дворе старого-
нового детского сада «Сол-
нышко», что вновь открыл 
свои двери для репьёвской 
детворы. 

окончание | страница 4

И снова сияет 
«Солнышко» !
Хорошая новость | В районном центре 
Репьёвка полностью решена проблема 
очередей в детский сад

за ажурной кованой оградой —  море разливан-
ное. море зелени и разноцветья. Величественные 
розы, кружевные петунии, изящные флоксы, бар-
хатные цинии, тоненькая спирея, нежная сирень 
и горделиво возвышающиеся над этой палитрой 
изумрудно-разлапистые каштаны.

Виталий ЧерниКоВ

Но удалось её реализовать 
только после того, как встретились 
два любящих творчество Андрея 
Платонова человека – губернатор 
Алексей Гордеев и театральный 
режиссёр, основатель и руково-
дитель Камерного театра Михаил 
Бычков.

Сейчас уже можно говорить, 
что фестиваль удался, став со-
бытием в культурной жизни не 
только Воронежа. Все эти дни 

корреспонденты «Коммуны» бе-
гали с пресс-конференции на кон-
церт, с выставки на спектакль, а с 
книжной ярмарки опять на пресс-
конференцию. Внимали поэзии 
Андрея Родионова и Сергея Ганд-
левского, вслушивались в музыку 
Сергея Прокофьева, Дмитрия Шо-
стаковича и Эрика Сати, с волнени-
ем наблюдали за трагедией живу-
щих в военном 1943-м персонажей 

спектакля лауреата Платоновской 
премии Льва Додина «Жизнь и 
судьба», постигали в музее имени 
И.Н.Крамского тайны «Другого 
искусства» и всматривались в 
лица кинозвёзд, запечатлённые 
для знаменитой фотоколлекции Air 
France… Периодически все встреча-
лись на площади Ленина, где про-
ходила книжная ярмарка. В рамках 
этого праздника чтения состоялись 
встречи с известными поэтами, 
прозаиками, литературными кри-
тиками. Мы там тоже были.

Оказывается, Воронеж всё-таки 
может быть культурной столицей. 
И не только Черноземья.Был бы 
повод!

Воронеж живёт 
Платоновым 

Теперь, когда Платоновский фестиваль искусств проходит в 
Воронеже во второй раз, уже сложно представить, как мы 
жили без него прежде. Казалось бы, такая простая идея 
– пригласить к нам в гости – в город, где начинал великий 
земляк андрей Платонов – лучших музыкантов, артистов, 
литераторов! 

Продолжение темы – на 5-й странице
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Не  выходя  из  дома
Позвоните в редакцию газеты «Коммуна» по телефону в Воронеже

 239-00-87 
сообщите свой адрес и контактный телефон.  
С вами свяжется сотрудник почты и оформит  

подписку в удобное для вас время.Реклама.
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пОлитичесКий дНевНиК

александра ГлУХова,

доктор политических наук, профессор вГУ

Канун главного политического праздника страны – Дня Рос-
сии – в этом году оказался совсем невесёлым. Тревожные вести 
с финансовых рынков, мрачные перспективы падения доходов 
населения в ближайшие месяцы в связи с ростом тарифов на 
услуги ЖКХ, расширение сферы платных услуг в образовании 
и здравоохранении – все эти и другие новости не располагали к 
праздничному настроению, тем более, к оптимистическим про-
гнозам. Сохраняющееся в обществе политическое напряжение, из-
рядно подогретое дебатами в Госдуме по поводу поправок в закон 
о собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетирова-
ниях, не позволяло воспринимать День России как объединяющее 
событие, консолидирующее расколотое общество. 

Стоит напомнить, что День России – 12 июня, официально 
считается главным праздником нашей страны, ознаменовавшим 
начало новейшей истории и государства Российская Федерация. 
12 июня 1990 года первый Съезд народных депутатов РСФСР 
принял Декларацию о государственном суверенитете России. 
Основная идея документа заключалась в том, что при решении 
всех вопросов государственной и общественной жизни РСФСР 
пользуется всей полнотой власти. В рамках тогда ещё существо-
вавшего Союзного государства - СССР - было провозглашено 
главенство Конституции России и её законов. В Декларации 
утверждались равные правовые возможности для всех граждан, 
политических партий и общественных организаций; принцип 
разделения законодательной, исполнительной и судебной ветвей 
власти; необходимость существенного расширения прав авто-
номных республик, областей, округов, краёв РСФСР. Важными 
вехами в укреплении российской государственности стало при-
нятие нового названия страны - Российская Федерация (Россия), 
новой Конституции, отражающей новые политические реалии, 
государственных символов. Спустя ровно год, в 1991 году со-
стоялись первые в истории нашей страны всенародные прямые 
открытые выборы президента, на которых одержал победу Борис 
Ельцин.

В 1994 году Б.Ельцин своим Указом придаёт 12 июня государ-
ственное значение как Дню принятия декларации о государствен-
ном суверенитете России. А с 12 июня 1998 года, после обращения 
Б.Ельцина по Центральному телевидению к соотечественникам, 
день принятия Декларации о государственном суверенитете стал 
называться Днём России. Вместе с тем официально новое назва-
ние праздник получил лишь 1 февраля 2002 года, в результате 
принятия нового Трудового кодекса, после чего День России стал 
отмечаться во всех регионах страны. Как правило, празднование 
сводится к развлекательным мероприятиям: концертам, парадам, 
красочным салютам. 

В этом году буквально накануне Дня России социологическая 
служба Фонда «Общественное мнение» (ФОМ) провела опрос 
в 43 субъектах Российской Федерации, среди полутора тысяч 
респондентов. Как выяснилось, только чуть больше половины из 
них (52 процента) знают правильное название этого праздника – 
День России. В основном это люди в возрасте от 31 до 45 и от 46 
до 60 лет. 32 процента респондентов дали неправильное название 
празднику, 16 процентов затруднились с ответом.

Другая социологическая служба – ВЦИОМ – обнаружила, 
что большинству наших сограждан неизвестно, какое событие 
произошло 12 июня. Большинство россиян (77 процентов) по-
прежнему не знают, почему День России отмечается именно 12 
июня. О провозглашении в этот день суверенитета России знают 
9 процентов, причём с 2005 года число таких респондентов уве-
личилось более чем в 4 раза. 4 процента опрошенных полагают, 
что в этот день наша страна отделилась от СССР и была при-
нята декларация о её независимости (в 2007 году так считали 9 
процентов россиян). В числе вариантов ответов – «отделение от 
СССР», «принятие Конституции РФ», «какое-то событие», «так 
решили власти», «произошёл переворот, путч», «избрание Ель-
цина Президентом России». Поскольку изначально в названии 
праздника звучало понятие «суверенитет», социологи выясняли, 
удалось ли России достичь суверенитета после распада СССР. 
Относительное большинство россиян (45 процентов) уверено: 
Россия стала полностью независимым государством. По сравне-
нию с 2005 годом это мнение стало вдвое более распространён-
ным. За последние несколько лет уверенность россиян в том, что 
суверенитет пошёл России во благо, возросла (с 36 процентов 
в 2002 году до 56 процентов в текущем году). Россияне моложе 
44 лет, как правило, положительно оценивают последствия при-
нятия декларации о суверенитете (59-60 процентов одобряют 
этот акт). Однако каждый пятый респондент в возрасте от 60 
лет и старше полагает, что независимость не принесла нашей 
стране пользы.

Куда менее обнадёживающий ответ социологи ФОМ получили 
на вопрос: «Для Вас этот день – праздник или просто дополни-
тельный выходной?» Только 16 процентов опрошенных считают 
День России праздником, тогда как 67 процентов – всего лишь 
дополнительным выходным днём. Показательно, что ещё 17 про-
центов опрошенных затруднились с ответом на этот, в общем-то, 
несложный вопрос. 

Столь своеобразное восприятие главного политического 
праздника страны имеет своё объяснение, также ставшее пред-
метом социологического анализа. Респондентам было предложено 
сравнить, где людям сегодня живётся лучше – в России или в 
бывшем СССР? Выяснилось, что предпочтение современной 
России отдали только 23 процента опрошенных, преимуще-
ственно в средней возрастной группе (18–30 и 31–45 лет). Более 
зрелые возрастные группы – от 48 до 60 и старше 60 лет заявили, 
что в сегодняшней России им живётся хуже, чем в СССР. Ещё 
14 процентов опрошенных не видят разницы и считают, что им 
живётся так же, как и прежде. 24 процента, в основном молодёжь, 
затруднились с ответом, что несложно объяснить: жизнь в СССР 
им просто неведома, поэтому и сравнивать не с чем. 

«Чем же жизнь в современной России хуже, чем в Советском 
Союзе»? Этот вопрос задавался тем 39 процентам респондентов, 
что дали соответствующий ответ. Поставленный в открытой 
форме, он позволил выявить следующие варианты ответов в от-
ношении факторов недовольства россиян: низкий уровень жизни, 
низкие зарплаты и пенсии; отсутствие стабильности, уверенности 
в завтрашнем дне; дороговизна, рост цен и тарифов; безработица; 
платные услуги на образование и здравоохранение; отсутствие 
законности и порядка, коррупция и преступность; социальное не-
равенство; плохие отношения между людьми; бесправие людей.

Такой набор характеристик современного общественного 
устройства, а также уровня и образа жизни в России вряд ли 
может кого-то обрадовать. 

Что же касается позитивных характеристик, прозвучавших от 
имени тех 23 процентов респондентов, кто считает, что в сегод-
няшней России жизнь стала лучше, чем в СССР, то они сводятся 
к следующему: нет дефицита товаров и очередей; есть свобода 
и независимость, больше возможностей для самореализации; 
появились возможности заработать, заняться предприниматель-
ством; есть свобода слова, доступная информация; существует 
свободный выезд за рубеж и т.д. 

Как видим, большая часть опрошенных обращает внимание 
на нерешённые материальные и социальные проблемы, отра-
жающиеся на негативном восприятии происходящего, тогда как 
меньшая часть населения дорожит открывшимися гражданскими 
свободами. Однако такое разделение весьма условно. Ухудшение 
и без того сложного социально-экономического положения вку-
пе с ограничениями на свободу самовыражения, включая пре-
словутые митинги и демонстрации, может привести к тому, что 
два потока недовольства сольются воедино. Вряд ли этот протест 
смогут остановить те одиозные правила и запреты, которые так 
не вовремя «подарила» нам всем к празднику демократической 
государственности России неугомонная «партия власти». 

Главный 
праздник

евгения леЖаНИНа 

Что означает для селек-
ционера  вывести новый сорт 
растения с улучшенными 
свойствами? Заведомо нуж-
ны запас терпения, годы и 
годы упорнейшего труда, когда 
отрицательный результат не 
считается крахом надежд, а 
лишь отправной точкой для 
возобновления опытов. Такое 
не каждому под силу. Учёного 
подогревает азарт, интерес и 
стимулирующее слово «надо». 
Так было в начале 20-х годов 
прошлого века, когда в стране 
царила разруха и, казалось, 
новые сорта свёклы – далеко 
не самое главное. Но, тем 
не менее, близ Рамони Во-
ронежской области в 1922 
году закладывается опытная 
станция для создания сортов 
свёклы, необходимых для 
подъёма отечественной сахар-
ной промышленности. Работа-
ли учёные-энтузиасты во главе 
с первым директором Иваном 
Якушкиным. Начинали почти 
с нуля – до революции русское 
свекловичное семеноводство 
находилось в безраздельном 
распоряжении немецких се-
менных фирм.

Учёные стремились сделать 
свёклу высокоурожайной, са-

харистой и технологичной 
в плане выращивания. Рас-
тение было многосеменным.  
Из одного семени вырастали 
сразу  несколько проростков, 
и требовалась тщательная про-
полка, чтобы  оставался один. 
Труд свекловичниц в ту пору 
был сложен. Перед войной се-
лекционерам удалось получить 
односеменные формы. Они 
немедленно стали улучшать их 
свойства – повышать урожай-
ность и сахаристость. 

В войну станция уцелела, 
и учёные не теряли времени. 
Появились новые сорта свёклы 
с непревзойдёнными качества-
ми, которыми засевалось 60-70 
процентов посевной площади 
страны. Для сотрудников этот 
факт был предметом гордо-
сти и стимулом работать ещё 
лучше.

В 1959 году на базе опыт-
ной станции был образован 
институт с новыми направ-
лениями.  На первое место 
вышли генетика, цитология, 
биохимия – наука получила 
новый импульс к развитию на 
иной, более высокой основе. 
В 80-х годах появились сорта 
нового поколения: «Рамонская 
односеменная -09», «Рамон - 
ская -32» и «Рамонская-47». 

Когда в институте гово-

рят об успехах, обязательно 
вспомнят об огромном вкладе 
талантливого учёного Аве-
дикта  Мазлумова. Он создал 
рамонскую школу селекционе-
ров. Его ученики работали над 
несколькими направлениями 
– Иван Голев стремился до-
биться высокой сахаристости 
корнеплодов методами муто-
генеза. Айдын Юсубов и Нина 
Мосина  - авторы 32-й и 47-й 
«Рамонской» – создавали со-
рта, используя полиплодию. 
Иван Балков и Валерий Ошев-
нев занимались селекцией на 
стерильной основе.

Чтобы создать гибрид, 
требуется не менее 15 лет 
упорного труда. Приходится 
перебирать, как в игре в паз-
лы, даже не десятки, а сотни 
вариантов скрещивания луч-
ших и наиболее продуктив-
ных  растений.

- Разумеется, учёные не ва-
рились в собственном научном 
«бульоне», - говорит директор 
ВНИИСС, кандидат техни-
ческих наук Игорь Апасов. – 
Российский сахарный рынок 
всегда был привлекательным 
для иностранных селекцио-
неров. Обмен опытом шёл с 
учёными Германии, Польши и 
других стран. 

Помешали стабильному 
развитию науки трудные 90-е 
годы, когда селекционеры вста-
ли перед вопросом: как вы-
жить? Наука в те годы переста-
ла  интересовать государство. 
К чести  рамонских учёных, 
большинство из них остались 
верны профессии. Кадры и 
преемственность сохранили. 
А опыту, багажу накопленных 
знаний, как известно, цены нет. 

Сегодня в институте работают 
19 докторов, около сорока кан-
дидатов наук.

В наши годы перед селек-
ционерами по сути стоят те же 
задачи, что и прежде. Первая - 
создавать новые отечественные 
сорта и гибриды с отличными 
качествами. Вторая, вставшая 
перед коллективом с почти 
столетней историей, вполне 
в духе времени – обеспечить 
конкурентоспособность отече-
ственным семенам. Россия и 
без того поступилась многими 
прежними достижениями. У 
нас даже гвозди в продаже – 
китайские. Вот и рамонским 
учёным за державу обидно. 
Они стараются продвигать 
свои  сорта сахарной свёклы. 
По качественным показате-
лям отечественные гибриды 
ничуть не хуже зарубежных, 
но, увы, потребители утратили 
доверие к российским брендам. 
Гибриды последних поколений 
– «РМС-120», «Рамоза», «Ка-
скад»  специалисты ценят за 
высокую пластичность, непри-
хотливость, умение приспоса-
бливаться к непредсказуемым 
порой климатическим усло-
виям. Вспомните для примера 
засуху 2010 года и проблемы 
с урожаями сельскохозяй-
ственных культур. Посевные 
площади сахарной свёклы Во-
ронежской и соседних областей 
Черноземья были засеяны в 
основном семенами зарубеж-
ной селекции. Из-за стойкой 
жары растения сбросили ли-
ству и стали увядать. У них не 
хватило способности выжить, 
хотя, как известно, свёкла мо-
жет брать влагу с глубинных 
пластов земли. Местные ги-

бриды устояли и, главное, не 
потеряли сахаристости!

- Свёкла – растение энер-
гоёмкое, - продолжает Игорь 
Владиславович. – Затраты на 
её выращивание огромны – до 
40 тысяч рублей на один гектар 
площади (на семена, удобре-
ния, гербициды и так далее). 
Но вопреки всему посевы уве-
личиваются. В государстве раз-
работана система мер по оказа-
нию поддержки свекловодам, в 
том числе и на модернизацию 
сахарных заводов. Динамика 
цен на свёклу постепенно ра-
стёт. В минувшем году обеспе-
ченность потребителей сахаром  
отечественных производителей 
дошла до 92 процентов. Тенден-
ция к увеличению показателей 
есть. Мы должны сами себя 
кормить! Это в конце концов 
вопрос престижа отечествен-
ной научной школы и сахарной 
отрасли. Учёные ВНИИСС 
готовы выполнить свою часть 
этой задачи и довести долю 
семян до 75 процентов от по-
требления в масштабах страны. 
Но проблем у института до-
статочно и, прежде всего, как 
водится, с финансами. По идее 
научные разработки должны 
субсидироваться государством. 
На деле идёт постепенное и, 
заметьте, неуклонное снижение 
денежных ручейков. Учёных 
призывают к самоокупаемости, 
забывая при этом, что гибриды 
создавать одномоментно ещё 
ни у кого не получалось, будь 
учёный хоть семи пядей во лбу. 
Требуется длительный период. 
Стало быть, в означенных усло-
виях науку должен поддержи-
вать и частный бизнес. 

У института есть договор-

ные отношения с Ростовом, 
Петербургом, Москвой и зару-
бежными фирмами. Специали-
сты помнят, как пять лет назад, 
когда своей свёклы не хватало, 
заводы работали по 60 дней в 
сезон, восполняя запасы сырья 
привозным, тростниковым. 
Проблема была и в больших по-
терях сахара при хранении кор-
неплодов. Учёные ВНИИСС 
совместно с фирмой «Щёл-
ково Агрохим» предложили 
технологию с использованием 
препарата «Кагатник», повы-
шающую степень сохранности 
корнеплодов в послеуборочный 
период. В сентябре прошлого 
года он был зарегистрирован 
и сразу пошёл в производство. 
«Кагатник» показал высокую 
эффективность, снизив потери 
сырья при хранении в два раза. 
В этом году спрос на препарат 
возрос уже в пять раз.

А мысль учёных института 
идёт дальше. Следующим на-
правлением в перспективной 
работе ВНИИССа стала так 
называемая прогнозируемая 
селекция. Геном свёклы уже 
расшифрован. Стало быть, 
можно с учётом новых знаний 
подбирать для скрещивания 
определённые пары растений, 
чтобы с высокой долей вероят-
ности получить положитель-
ный результат. Среди учёных 
бытует присловье, что добива-
ется успеха только поседевший 
селекционер. Отныне есть 
надежда, что жить можно не 
только верой в гипотетический 
успех. Работа селекционеров 
ускоряется. Не за горами но-
вые сорта свёклы, устойчивые 
к болезням, засухе, капризам 
природы.

Отечественный сахар слаще и дешевле
Наука | Учёные ВНИИСС имеют огромный опыт по созданию новых высокоурожайных сортов свёклы
Мало кто задумывается, что обыкновенная и привычная 
в обиходе свёкла – продукт стратегический, и учёные-
аграрии, как и их коллеги ещё в прошлом веке, бьются 
над повышением её сахаристости, созданием новых сор-
тов  и  оптимальных условий выращивания. Хранитель 
традиции - Всероссийский научно-исследовательский 
институт сахарной свёклы имени Аведикта Мазлумова 
Российской академии сельскохозяйственных наук, рас-
положенный в Рамонском районе. 

 производит:
проектирование систем холодильных камер, складов, оборудования;
сэндвич-панелей толщиной от 60 до 250 мм по цене от 900 рублей кв. м;
сип-панелей толщиной от 80 до 250 мм по цене от 1100 рублей кв. м;
домокомплект по «канадской» технологии по цене от 7200 рублей кв. м.

монтирует:
централизованные системы холодоснабжения, охлаждающих аппаратов пищевых  
и технологических жидкостей скороморозильного оборудования.
производственные комплексы, цеха, административно-бытовые здания, ангары;
дома-коттеджи, таунхаусы, гостиницы  по цене от 1850 рублей кв. м.
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-  Сколько ни придумывали  
названий торговой марке той же 
дорожной плитки, а люди требуют 
одну – хохольскую, – говорит ге-
неральный директор предприятия 
Владислав Стиховин.

Так вот с народной подачи и 
появился в области ещё один бренд 
изделия отличного качества.

Выбор места для завода на 
окраине Хохольского, во-первых, 
определили залежи кварцевого 
песка, расположенные прямо на 
поверхности (в глубину уходят 
метров на шесть), во-вторых,   бла-
гоприятный инвестиционный кли-
мат, созданный администрацией 
района. На раскачку не оставили 
ни дня – строили корпуса под 
производство и административ-
ный блок, одновременно осваивая 
новое оборудование и поточные 
линии по выпуску бетонных изде-
лий. Приглашённые инструкторы 
из Турции, откуда пришли станки и 
механизмы, учили рабочих прему-
дростям обращения со сложными и 
умными машинами. Всё производ-
ство полностью механизировано 
и автоматизировано, что требует 
особого догляда. Не в пример дру-
гим предприятиям, старающимся 
сэкономить на ставке инженера 
по технике безопасности, здесь 
принят на работу знающий дело 
специалист. Он вездесущ: вникает 
в тонкости производства, следит за 
регулярным переобучением тех же 
сварщиков на курсах повышения 
квалификации, требует от  рабо-
чих и начальства неукоснитель-
ного выполения правил техники 
безопасности. В какой-то мере и от 
его вклада зависело сегодняшнее 
уверенное обращение рабочих с 
электроникой. А тем, у кого труд 
считается вредным, стали выдавать 
молоко на обед.

Так что совсем не случайно 
«Промрегион» получил первое 
место за безопасность труда на 
производстве и золотые медали на 
выставках Промышленно-торговой 
палаты Воронежской области.

Как и предполагали жители по-
сёлка, наблюдая ещё за  сооружени-
ем завода, трудоустраиваться на ра-
боту пригласили местных. Сегодня 
трудовой коллектив, как говорится, 
устоялся. Те, кто посчитал, что здесь 
можно работать спустя рукава, 
часто перекуривать или вообще не 
выходить на работу по причине из-

вестной русской болезни, жестоко 
ошиблись. На их место пришли 
другие с пониманием, что такое дис-
циплина и ответственность. 

Прошлым летом, когда воро-
нежцы впервые за многие годы 
стали свидетелями невиданного 
по размаху и масштабам в бук-
вальном смысле штурма дорож-
ных строителей, укладывающих 
тротуарную плитку на улицах 
города, лишь немногие знали, что 
в основном изделия прямиком шли 
от «Пром региона». Дело в том, что 
ещё три года с небольшим назад, 
прежде чем ввязываться в строи-
тельство, специалисты будущего 
предприятия провели тщатель-
ное маркетинговое исследование 
рынка мелкоштучных бетонных 
изделий. В Воронежскую область 
плитка поступала из Белгорода и 
Ростова. Стоила довольно дорого. 
В стране шёл кризис, а они решили 
всё-таки рискнуть. Поговорку на 
сей счёт знает каждый: кто не ри-
скует, тот не пьёт шампанское. Не 
знаю, как у них с любимой народом 
«шипучкой», но расчёт оказался 
стопроцентно верным. 

- Судите сами, - рассказывает 
Владислав Стиховин, - наша плитка 
стоит по 380 рублей, а из Белгорода 
её привозили по 500 рублей  при 
равном качестве. Речь шла в про-
шлом году о больших объёмах по-
ставок, при которых город получал 
реальную экономию. Кроме того, 
мы даём гарантию, что хохольская 
плитка с керамическим наполнени-
ем, если будет правильно уложена, 
прослужит не менее тридцати лет.

Аргументы заводчан и пример 
Воронежа оказались настолько 
весомыми, что бетонные изделия 
«Промрегиона» стремительно за-
воевали популярность не только в 
городах и посёлках Воронежской 
области. Заказы посыпались даже 
из Белгородской, не говоря про 
Курскую и Тамбовскую губернии. 
А выпускает завод не только плит-
ку, но и брусчатку, в том числе 
сдвоенную, бордюр тротуарный и 
дорожный, стеновые блоки разной 
модификации, а в последнее время 
освоили производство лотков водо-
сточного канала. Большим спросом 
новинка пользуется у дорожников 
федеральной трассы М-4. С помо-
щью лотков обустроены обходные 
дороги села Яркино и Ельца. Строи-
тели с их использованием перешли 
на новые СНИПы при сооружении 
скоростных шоссе.

В эти дни на заводе идёт монтаж 
ещё одной автоматизированной ли-
нии по производству тротуарных 
плиток. Приобретение, разумеет-
ся, плановое, но в какой-то мере 
даже и вынужденное: заказчикам 
тяжёлой плитки с керамическим 
наполнителем пока предлагается 
ждать готовый товар почти две 
недели. Но скоро задержек с ис-
полнением заказов не станет. 
Новое оборудование – немецкое, 
что само говорит о себе: качество 
плитки будет также безупречным. 
В какой-то степени даже выше, чем 
на аналогичных заводах самой Гер-
мании, где продолжают работать 
на старом оборудовании. Линия, 
поступившая в «Промрегион», 
имеет улучшенные характеристи-
ки. Её преимущество – скорость 
и качество.

Недавно от проходной завода к 
административному корпусу про-
ложили весёлый тротуар из плитки 
собственного изготовления разной 
расцветки, рисунка и конфигура-
ции. С кругами, поперечными и 
продольными полосками, с чере-
дованием красных, белых, серых 
плиток – в общем, насколько фанта-
зии хватило. Получилось здорово. 
В последний раз была здесь года 
полтора-два назад и шагала, пом-
нится, по сыпучему песку. «А это 
у нас рекламная дорожка, - шутят 
вахтёры. – Кто по ней пройдёт, тот 
с первых метров получает полное 
впечатление о возможностях пред-
приятия». Вот здесь охрана угадала 
в точку. Современное оборудование 
позволяет заказчикам выбрать то, 
что больше нравится. 

«Промрегион», как и подразуме-
валось, стал бюджетообразующим 
предприятием для Хохольского 
района. Мало того, что предо-
ставил около 150 рабочих мест, 
так ещё заявил о себе в качестве 
благотворителей. Помог плиткой 
для устройства тротуаров в центре 
посёлка. Вот-вот начнутся работы 
на сооружении покрытия главной 
площади. Засыпали ямы на прямой 
дороге к соседнему посёлку Стре-
лица (когда она будет полностью 
готова, жители сэкономят на проез-
де в  Воронеж десять километров). 
Строится с помощью завода храм в 
селе Верхнее Турово Нижнедевиц-
кого района. Оказывается содей-
ствие детским садам. Всё делается 
по-человечески: сами встали на 
ноги и другим рады помочь.

А вообще-то история «Пром-
региона» только начинается. У 
стабильно развивающегося пред-
приятия есть все шансы стать 
одним из крупнейших в стране 
производителей мелкоштучных 
бетонных изделий. Песка на то 
хватит. Умения и здоровых амби-
ций – тоже.

У завода на песке  
отличное будущее
воронежская марка | Тротуарная плитка от «Промрегиона» – это новый 
бренд области. Славится качеством и служит тридцать лет
Три года назад городское поселение Хохольский приросло 
заводом по производству мелкоштучных бетонных изделий. 
Сегодня «Промрегион» известен не только в Воронежской, но 
и в соседних областях Черноземья. Причин в том несколько:  
выбор товара под заказ любой конфигурации и размера, 
высокое качество,  приемлемая стоимость.
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Заседание прошло под руководством 
заместителя генерального директора - ди-
ректора по капитальному строительству 
ОАО «Концерн Росэнергоатом» Виктора 
Сучкова. В совещании также приняли 
участие представители ОАО «Концерн 
Росэнергоатом», ОАО «Атомная Энер-
гоСтроительная Корпорация», ОАО 
«Атомэнергопроект», подрядных орга-
низаций, производителей и поставщиков 
оборудования. 

На совещании, в частности, отмечалось, 
что в ближайшее время главными собы-
тиями на строительной площадке должны 
стать начало монтажа корпуса реактора и 
доставка второго из четырёх парогенера-
торов, предназначенных для энергоблока 
№1. Кроме того, продолжается поставка 
частей крана эстакады грузоподъемностью 
360 тонн, который будет установлен в зда-
нии реактора первого энергоблока.

Выполняется большой объём работ по 
монтажу мостовых кранов машинного 
зала второго энергоблока. Предстоит 
установить три большепролётных мосто-
вых крана, предназначенных для выпол-
нения подъёмно-транспортных операций 
как в период сооружения АЭС, так и во 

время её эксплуатации. В настоящее вре-
мя в здании турбины на штатное место  
установлен кран грузоподъемностью 50 
тонн и весом около 120 тонн. В ближай-
шее время специалисты приступят к 
монтажу мостового крана грузоподъем-
ностью 15 тонн. Третий, самый мощный, 
кран грузоподъемностью более 400 тонн 
в данный момент проходит входной кон-
троль. Планируется, что до конца года все 
три грузоподъёмных механизма будут 
введены в эксплуатацию.

На данный момент на площадке соору-
жения НВО АЭС-2 в общей сложности 
ведется строительство 187 объектов. Во 
втором реакторном здании продолжается 
бетонирование третьего яруса (с отметки 
+20,42 до отметки +34,42 метра) внутрен-
ней защитной оболочки. Градирня перво-
го энергоблока (проектная высота – 171 
метр) «выросла» до отметки +132 метра. 
Продолжается возведение колонн фун-
дамента турбоагрегата в здании турбины 
энергоблока № 2 - к концу июня строители 
намерены выйти на нулевую отметку.

На заседании штаба была поставлена 
задача по наращиванию темпов работ, 
поскольку начавшийся летний период 
является наиболее благоприятным для 
строительства.

Темпы работ растут
Энергетика
На Нововоронежской АЭС-2 (генеральный проектировщик и генподрядчик 
– ОАО «Атомэнергопроект) состоялось заседание оперативного штаба, 
где обсуждались вопросы, связанные с ходом строительно-монтажных 
работ и поставками оборудования. 

Общий вид строительной площадки Нововоронежской АЭС-2.



Наталья Некрылова

Больница № 17 открылась в далёком 1956 году. На тот 
момент она была одним из самых крупных лечебных учреж-
дений Воронежской области – её мощность составляла 300 
коек. Тогда же появились первые 50 коек для пациентов с 
заболеваниями глаз. Это стало настоящим спасением для 
больных, ведь мест в областной глазной больнице на всех не 
хватало, а в других лечебных учреждениях офтальмологией 
вообще не занимались. Открытое отделение стало филиалом 
кафедры глазных болезней Воронежского государственного 
медицинского института (ныне – Воронежская государ-
ственная медицинская академия имени Н. Н. Бурденко). 
Постепенно оно расширялось: появился кабинет скорой и 
неотложной помощи, увеличился штат врачей. К 2003 году 
число коек выросло до 110. В 1990 году на базе отделения 
бы создан курс офтальмологии института дополнительного 
последипломного образования Воронежской медицинской 
академии, позднее преобразованный в кафедру. Благодаря 
этому отделение получило новый импульс к развитию. Здесь 
стали проводить самые сложные операции на глазах, в том 
числе пластические при обширных травмах лица. Готовят 
тут и начинающих офтальмологов: в тесном контакте с опыт-
ными медиками обучаются интерны и ординаторы. С 2010 
года кафедрой руководит заведующий офтальмологическим 
отделением больницы, главный внештатный офтальмолог 
Воронежа Роман Авдеев.

Важным звеном в общегосударственной программе модер-
низации здравоохранения стало открытие на базе ГКБ № 17 
глаукомного центра, который в июле прошлого года принял 
первых пациентов. Инициаторами его создания стали глав-
ный врач лечебного учреждения Сергей Пасечный и Роман 
Авдеев. За год работы лечебное учреждение подтвердило свою 
востребованность, ведь сегодня глаукома признана националь-
ной проблемой: болезнь значительно «помолодела» и заняла 
первое место среди причин возникновения инвалидности по 
зрению.

 - В Воронежской области только за период с 2007 по 
2010 годы первичная заболеваемость этим недугом вы-
росла на 7,7 процента. Общая заболеваемость превысила 
средние показатели Центрального федерального округа.  
Диспансерная группа больных глаукомой составляет более 
девяти тысяч человек, - рассказывает Роман Васильевич. - 
Цифры просто пугающие. С целью своевременной диагностики 
заболевания каждому, кому исполнилось 40 лет, один раз в год 
необходимо прийти на консультацию к специалисту, чтобы 
проверить зрение и глазное давление. Особенно это касается 
тех, у кого в семье уже есть больные глаукомой.

 В глаукомном центре установлено медицинское обору-
дование, являющееся «золотым стандартом» в диагностике 
глаукомы, в том числе пока единственный в Воронежской 
области гейдельбергский ретинотомограф. Три штатных 
врача центра прошли специальное обучение в одном из 
научно-исследовательских институтов Москвы. Продумано 
и время работы - с 8 до 20 часов. Это позволяет измерять вну-
триглазное давление как в утренние, так и в вечерние часы.  
При необходимости предусмотрена и госпитализация па-
циента в стационар. Разработана программа, позволяющая 
систематизировать процесс обследования пациентов и назна-
чения соответствующего лечения с последующим контролем 
как в условиях поликлиники по месту жительства, так и в 
глаукомном центре.

Врачи и младший медицинский персонал офтальмологи-
ческого отделения неоднократно занимали призовые места в 
конкурсе «Лучший по профессии». И буквально на днях при-
шла ещё одна радостная весть: Роман Авдеев признан лучшим 
в области врачом-офтальмологом 2012 года. Поздравляем 
Романа Васильевича и желаем ему дальнейших успехов в его 
профессиональной деятельности!

Адрес Городского глаукомного центра:  
г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 36.

- Наталья Михайловна, первое, 
на что обратили внимание – не-
обыкновенный цветник на входе 
в поликлинику. Такое ощущение, 
что наши учреждения здравоохра-
нения включились в соревнование 
за звание самого благоустроенного 
и комфортного.

- В ваших словах есть доля 
правды. Наверное, нам многие 
годы было не до эстетики внеш-
него вида городских поликлиник. 
И сами медработники, и пациенты 
менее всего думали о красоте во-
круг, на первом плане были совсем 
другие проблемы. Теперь в связи с 
модернизаций здравоохранения у 
людей изменились критерии оцен-
ки. Хочется чувствовать перемены 
во всём. В том числе – и в облике 
медицинских учреждений.

- Мы были у вас в гостях ранней 
весной и видим, что всего за три 
месяца удалось сделать немало. С 
полной отдачей трудится ваш Центр 
охраны зрения детей. В здании са-
мой поликлиники кипят ремонтные 
работы. Какие ещё преобразования 
у вас в перспективных планах?

- Хорошие перспективы ждут 
все наши структурные подразделе-
ния, а именно: поликлинику №18, 
детскую поликлинику №6, жен-
скую консультацию, филиал дет-
ской поликлиники, расположен-
ный на ул. Ростовской, 72 . Теперь 
к этому списку добавится дневной 
стационар на улице Волгодонской. 
Организация стационара – для 
улучшения качества доступности 
медицинской помощи. Важно, 
чтобы те пациенты, которые не 
нуждаются в круглосуточном 
пребывании в больнице, могли в 
комфортных условиях проходить 
курс внутривенно-капельных 
процедур, внутримышечных инъ-
екций. Кроме этого, на базе днев-
ного стационара запланировано 
создание физиотерапевтического 
кабинета.

- Процесс модернизации немыс-
лим без технической поддержки. 
Будет ли поликлиника обновлять 
диагностическое оборудование?

- Без сложной современной 
диагностической техники сегодня 
- никуда. По программе модерни-
зации на базе нашей поликлиники 
откроется Левобережный диа-
гностический центр, в структуре 
которого будет действовать Лево-

бережный урологический каби-
нет. Для нужд диагностического 
центра мы заказали УЗИ- аппарат 
экспертного класса, аппарат для 
холтеровского мониторирования, 
спирограф. С помощью интернет-
связи врачи центра будут про-
водить он-лайн консультации со 
специалистами областной боль-
ницы.

- А что ждёт ваших маленьких 
пациентов?

- Прежде всего, новоселье. В 
этом году детская поликлиника 
№6 должна переехать в помеще-
ние профилактория, ранее принад-
лежащего заводу синтетического 
каучука. Большое четырёхэтажное 
здание будет полностью отдано 
нам. Плюс в наследство достанется 
отличный зал для занятий лечеб-
ной физкультурой, действующие 
физиотерапевтические аппараты. 
Уверена, что после ремонта, кото-
рый мы планируем завершить уже 
к осени этого года, наша детская 
поликлиника станет изюминкой 
левого берега. 

- Что происходит в Центре охра-
ны зрения детей, в который вы так-
же вложили немало сил и денежных 
средств?

- Левобережный центр охраны 
зрения детей востребован более 
чем на сто процентов. К нам об-
ращаются жители левого и даже 
правого берега. Медики работают 
в напряжённом ритме. Но ро-
дители с детками записываются 

на приём, терпеливо ждут своей 
очереди. Их можно понять, ведь 
у нашего центра замечательные 
технические возможности, отлич-
но приспособленные под приём 
родителей с детьми помещения, 
наконец, прекрасные специали-
сты. В их адрес мы слышим только 
слова благодарности. Одна фраза 
меня особенно порадовала. «К вам 
всегда приятно приходить», - ска-
зала мама маленького пациента. 
Согласитесь, что может быть для 
оценки работы медучреждения 
более важным! Для нас такие 
слова – залог серьёзного успеха 
работы медицинского персонала, 
в целом – правильности того пути, 
которым идёт коллектив. 

- Кстати, о коллективе. Развитие 
поликлиники – в самом деле труд 
коллективный. Вам в этом плане 
есть, на кого опереться?

- Безусловно. Профессиональ-
ный потенциал в поликлинике 
есть. Знаменательно и показа-
тельно, что сегодня у нас трудятся 
два невролога, два кардиолога, два 
окулиста. И это в то время, когда 
большинство городских учрежде-

ний здравоохранения испытывает 
нехватку узких специалистов. Что 
касается участковых врачей, то 
на сегодняшний день у нас есть 
две вакансии. Но и над решением 
этой задачи мы активно рабо-
таем. Обращаемся на кафедры 
Воронежской медицинской ака-
демии. Многие наши проблемы 
преодолеваем, используя личные 
контакты. Поэтому те, кто прихо-
дят работать в поликлинику, как 
правило, чувствуют ответствен-
ность и стараются быть на высоте. 
Опытные медицинские кадры по-
могают молодым. Для нас важно, 
чтобы всем в коллективе было 
комфортно. Чтобы у каждого 
была возможность проявить себя, 
и тем самым улучшить свой ма-
териальный уровень. Программа 
модернизации сыграла свою роль 
в деле улучшения финансового 
положения медиков. Некоторые 
наши специалисты получают 
практически двойную заработную 
плату. Конечно, это касается тех, 
кто трудится с соответствующей 
нагрузкой. В особенности - вос-
требованных на сегодняшний 
день узких специалистов, участ-
ковых врачей. Но, знаете, в меди-
цине в принципе нет людей, труд 
которых не приносил бы пользы и 
доброты. Много лет в поликлини-
ке №18 самоотверженно работает 
Валентина Викторовна Алёхина. 
Она заботится о прилегающей 
к нашему зданию территории, 
следит за чистотой и красотой. 
Без её помощи не обошлась бы и 
модернизация поликлиники. Тем 
более сегодня, когда энтузиазм и 
практически бескорыстная увле-
чённость своим делом перешли 
в разряд редких качеств. Есть в 
коллективе человек, без кото-
рого мы буквально как без рук. 
Это - Виктор Иванович Куракин, 
знающий и плотницкое дело, и 
слесарное. 

– Наталья Михайловна, от 
имени всех читателей «Коммуны» 
поздравляем ваш коллектив с про-
фессиональным праздником! Же-
лаем доброго здоровья, большого 
счастья и благополучия.

- Спасибо за тёплые слова. 
Адресую своё поздравление всем 
медицинским работникам Воро-
нежа и области. Дорогие коллеги, 
пусть ваше чуткое и внимательное 
отношение к пациентам, верность 
славным медицинским тради-
циям, огромный творческий и 
нравственный потенциал служат 
нашей общей профессии. Живите 
с радостью. Мира и любви вам и 
вашим близким.

Беседу вела  
Наталья СтолповСкая.

Каждый из нас хотя бы раз обра-
щался за помощью к стоматоло-
гам. Статистика подтверждает: 
стоматологические заболева-
ния занимают второе место 
по обращаемости населения в 
медицинские учреждения. 

Тамара Гашимова

Вот уже практически 30 лет стома-
тологическая поликлиника № 6, что 
расположена на проспекте Труда в 
Воронеже, обеспечивает жителей го-
рода и его гостей квалифицированной 
профильной помощью по терапии, хи-
рургии (в том числе имплантологии), 
ортопедии, детской стоматологии, 
ортодонтии. Ежегодно не менее 200 
тысяч посещений регистрируется в 
клинике, свыше 60 тысяч пациентов 
получают качественную помощь. 

- С улучшением качества жизни 
изменились и требования к уровню 
стоматологической помощи, - гово-
рит главный врач стоматологической 
поликлиники № 6 Лариса Гончарова. 
- Чтобы соответствовать современ-
ным требованиям, в поликлинике 
определены этапы внутренней по-
литики. Во-первых, главным для нас 
по-прежнему остаётся повышение 
доступности стоматологической по-
мощи. Наряду с основным корпусом 
на проспекте Труда, 8 б, и филиалом 
по улице 9 Января, 296, открыт новый 
филиал в отдаленном микрорайоне 
по адресу: улица Новгородская,121. 
Это позволило обеспечить шаговую 
доступность для населения крупного 
«спального» района по всем видам 
стоматологической помощи. Сохра-
няя преемственность с общелечебной 
сетью, открыт специализированный 
кабинет на базе городской поликлини-
ки № 11 по улице Машиностроителей. 
Кроме того, с учётом огромного значе-
ния профилактической работы - а на 
сегодня поликлиника обслуживает 19 
школ и 22 детских дошкольных учреж-
дения, стоматологический кабинет от-
крыт в новой средней школе № 98, что 

находится на улице 9 Января. Чтобы 
упростить запись пациентов на приём, 
завершается разработка программы 
«электронная регистратура».Во-
вторых, не менее важный этап – мо-
дернизация лечебно-диагностической 
базы, оснащение современным обо-
рудованием и внедрение новых тех-
нологий. Это - стартовая площадка 
развития поликлиники. Ежегодно 
обновляется стандартное табельное 
оснащение. Кроме этого, внедряется 
инновационное оборудование.

Действительно, в своей ежедневной 
работе врачи-стоматологи поликли-
ники широко используют операци-
онный микроскоп при поиске допол-
нительных корневых каналов зубов, 
извлечении из них инородных тел, в 
пародонтологии и реставрационной 
стоматологии. В этом году освоили 
новую технологию гидрокинетическо-
го препарирования зубов с помощью 
аппарата Аquacut, особенностью ко-

торого является отсутствие контакта 
наконечника с зубом. Испытавшие на 
себе прелести новой техники воронеж-
цы довольны: нет привычного шума, 
не требуется обезболивание. 

- Проведение операций с помощью 
ультразвукового аппарата Piezon 
Master Surgery помогло нам выйти на 
новый уровень качества, максималь-
ной точности и безопасности, обеспе-
чить сохранность костного материала, 
сократить до минимума кровопотерю, 
- рассказывает заведующая отделе-
нием Светлана Ваулина. - Терапевты 
для лечения различных форм кариеса, 
хирурги для удаления зубов и про-
ведения оперативных вмешательств, 
в том числе имплантаций, а также 
пародонтологи используют внутри-
костное обезболивание аппаратом 
«Квик Слипер». Ортопеды, чтобы 
повысить качество жизни пациента, 
создают эстетические конструкции по 
современным технологиям, протезы, 

совместимые со средой полости рта. 
Прекрасно зарекомендован метод 
изготовления протезов из пластмассы 
«Валпласт» или нейлоновый протез, 
идеально подходящий для пациен-
тов, страдающих аллергией. Освоена 
методика изготовления керамиче-
ских коронок методом прессования. 
Среди преимуществ безметалловой 
керамики: выдающийся эстетический 
результат, отсутствие изнашиваемо-
сти, гипоаллергенность. Ортодонтами 
для исправления неправильного при-
куса используются безлигатурные 
брекеты, что обеспечивает удобство 
и эстетику даже в период лечения. 
Ответственные по направлениям за 
блоки инновации заведующие от-
делениями  Виктор Пешков, Эмилия 
Сибирцева, Евгения Чепурная и 
Виктор Недомолкин контролируют 
эффективность и отдалённые резуль-
таты лечения.

Каких же практических результатов 
достигли специалисты поликлиники? 
За последние три года, когда главный 
акцент был сделан на профилакти-
ческую работу, число осмотренных 
первичных пациентов увеличилось в 
полтора раза. До минимума сведено 
удаление постоянных зубов у школь-
ников, с 21 процента до 15 уменьши-
лось количество пациентов с ослож-
ненным кариесом, в два с половиной 
раза выросло число зубосохраняющих 
операций, обеспечено качество и 
комфортность лечения — 84 процента 
осложненных форм кариеса лечится 
в первое посещение под анестезией, 
увеличилось количество эстетических 
зубных протезов. Объемы бесплатной 
медицинской помощи по Программе 
государственных гарантий увеличи-
лись с 205 до 252 тысяч посещений, 
при этом на бесплатном приеме 
широко используются современные 
материалы светового отверждения.

 Секрет стабильной работы поли-
клиники кроется в её коллективе. 85 
процентов из почти пятисот человек 
медицинского персонала имеют вто-
рую, первую и высшую категории. 

Всем давно известно, что пациент 
идёт «на врача». Лучшей рекламой 
служит так называемое «сарафанное 
радио»: отзывы пациентов, их соседей 
и родственников. Подтверждением 
тому – ежегодное увеличение на 
две-три тысячи впервые обратив-
шихся пациентов. Лидерами в работе 
являются врачи-стоматологи Софья 
Павина, Валентина Кретинина, Евге-
ния Савенок, Елена Квасова, Наталья 
Кобякова, Василий Федосов, Евгений 
Блащенко, ассистенты врачей Нина 
Глазкова, Антонина Писарева, зубные 
техники Марина Бобкова и Антонина 
Балабаева. 

-Третий этап внутренней политики 
поликлиники заключается в обеспече-
нии высокого уровня профессиональ-
ного мастерства, - считает заместитель 
главного врача по медицинской части 
Татьяна Башарова. - Наши специа-
листы совершенствуют навыки на 
мастер-классах зарубежных «звезд» 
стоматологии из Израиля, Велико-
британии, Германии, а также в веду-
щих институтах и клиниках Москвы, 
Санкт-Петербурга, Смоленска, Украи-
ны, активно участвуют в специализи-
рованных форумах: эндодонтическом, 
пародонтологическом и других. Уча-
стие в профессиональных конкурсах 
отмечено призовыми местами. В сорев-
новании на звание «Лучший врач года» 
в 2009 году пародонтолог Светлана 
Донова заняла призовое место, в 2010 
году – стоматолог-терапевт Екатерина 
Зацепина, в прошлом – стоматолог 
Алексей Садовников.

Совершенствуют свой профессио-
нальный уровень, повышают квалифи-
кацию не только врачи, медицинские 
сестры и зубные техники. Регистрато-
ры регулярно проходят психологиче-
ские тренинги, обучаются навыкам и 
правилам работы с пациентами. Ведь 
поликлиника начинается с регистра-
туры, и от того, насколько вежливо и с 
каким настроением встретят нас здесь, 
зависит, придем мы сюда за помощью 
в следующий раз или нет.

Сюда придём обязательно!

Наталья Колягина.

На приёме у заведующей специализированным  
отделением Светланы Рукиной.

Зав.отделением Алексей Садовников   
использует в работе операционный микроскоп.
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Без страха и боли
медицина | В муниципальной стоматологической поликлинике №6 города Воронежа найдут подход к любому пациенту

Здоровье профилактика  диагностика  лечение

Уважаемые  
коллеги!

Среди множества профессий одной из самых 
важных и серьёзных на сегодняшний день явля-
ется профессия «медицинский работник».

В муниципальном здравоохранении работают 
более 16 000 человек, из них: 19 заслуженных вра-
чей, 10 докторов медицинских наук, 82 кандидата 
медицинских наук, 67 человек награждены на-
грудным знаком «Отличник здравоохранения», 
198 медицинских работников имеют почетные 
грамоты и благодарности Министерства здра-
воохранения и социального развития РФ, 6 073 
человека имеют высшую и первую квалифика-
ционные категории.

Медицинский работник – это не просто 
профессия. Это – Призвание! Медикам люди 
доверяют самое дорогое, что у них есть - здоро-
вье своё и своих близких. Ежедневная забота, 
милосердие, сострадание  были и остаются отли-
чительными чертами  медицинских работников. 
Никакой современный прибор не заменит чутко-
го и внимательного отношения к больному, чья 
жизнь и состояние здоровья всецело зависят от 
профессиональной и сплочённой работы всего 
медперсонала: от главного врача до скромной 
санитарки. Совершенно не важно, насколько 
авторитетна и сложна сфера работы того или 
иного медицинского сотрудника. Важно то, что 
всех медиков объединяет одно - стремление по-
могать людям.

Медицинский работник – профессия, тре-
бующая большой физической и эмоциональной 
напряженности, поэтому первое, что хочется 
пожелать медикам, – терпения, выдержки и на-
дёжной поддержки ваших родных и близких. 
Пусть у вас будет всегда солнечно и благополучно 
на работе и дома.

Дорогие друзья! С профессиональным 
праздником вас! Здоровья, радости, удовлет-
ворения от каждого прожитого дня, мира и 
благополучия. 

 С уважением, 

директор департамента  
здравоохранения города Воронежа

Сергей БРедихиН.

«К вам приятно приходить…»
Модернизация здравоохранения открывает перед городскими поликлиниками новые возможности 
И эти возможности касаются как самих медиков, так и паци-
ентов, получающих доступ к самому современному лечению 
в отремонтированных и обновлённых помещениях. У боль-
шинства городских поликлиник в связи с этим буквально 
открывается второе дыхание. О том, что конкретно дала 
модернизация медицины жителям Левобережного района, 
корреспонденты «Коммуны» попросили рассказать главного 
врача городской поликлиники №18 Наталью Колягину.

На страже  
здоровья глаз
Офтальмологическому отделению 
воронежской городской клинической 
больницы № 17 исполнилось 55 лет 

СТаТиСТика
В приёмное отделение и кабинет скорой помощи МБУЗ 
«Воронежская городская клиническая больница № 17» 
ежегодно обращаются 17-20 тысяч человек с различной 
офтальмопатологией.

МОдерНиЗАция В цифрАх

Приём ведёт доктор Роман Авдеев.

 2011 год стал для муниципального здравоохранения 
по-настоящему прорывным благодаря существенному, бес-
прецедентному инвестированию отрасли здравоохранения. В 
2011 году удалось на 23,4 процента увеличить расходы консо-
лидированного бюджета здравоохранения, на 12,9 процента 
– расходы на одного жителя.
В 2011 году в Воронеже построены: новая современная 

поликлиника на 380 посещений в смену в Коминтерновском 
районе, детская поликлиника в посёлке Придонском. В целях 
развития отдалённых микрорайонов города открыты: детская 
поликлиника (с. Масловка), врачебная амбулатория (п. Те-
нистый) и фельдшерско-акушерский пункт (с. Малышево). 
В строящихся микрорайонах города с целью приближения 
медицинской помощи населению открыты офисы врача общей 
практики. 
Объём средств, выделяемых на проведение капитального 

ремонта в учреждениях здравоохранения за период 2009-2011 
годы, вырос в девять раз.
Расходы по капитальному ремонту помещений учрежде-

ний здравоохранения в 2011 году увеличились до 422,2 млн. 
руб., или в 2,7 раза.



КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо всём

Реклама.

ОбразОвание Человек человеку – мигрант

Александр ЯГоДКИН

Директор Института демографи-
ческих исследований Игорь Белобо-
родов заявил, что Россия становится 
миграционной помойкой: нелегалов у 
нас – 15-18 миллионов, а в мире нет ни 
одной страны, которая бы привлекала 
мигрантов и сохранила при этом меж-
этническое спокойствие. Некоторые 
эксперты звонят во все колокола: 
мигранты привлекаются не 
для развития страны, а для 
обслуживания элиты, и по-
литика эта - самоубийственна! 
И в Госдуме подсчитали, что 
к 2050 году доля мигрантов 
может превысить треть на-
селения России. Даже если 
границы России останутся на 
месте, это будет совсем другая 
страна.

В октябре 2011 года опрос 
института «Квалитас» по-
казал: 48 процентов жителей 
в Воронежской области – за 
ограничение потока мигран-
тов в наш регион. К тому же 
неконтролируемая миграция 
из Средней Азии и Кавказа - 
одно из главных препятствий 
к отмене виз для россиян в 
страны Евросоюза: там опа-
саются роста наркотрафика и 
преступности, а также безра-
ботицы для своих граждан. В 
ноябре 2011 года глава ФМС 
Константин Ромодановский 
объявил, что визовый режим 
между РФ и странами Сред-
ней Азии невозможен: «С 
учетом создания евразийского 
пространства и движения в 
сторону Азиатского блока 
говорить о введении виз с 
этими странами может только 
человек, который очень-очень 
плохо учился!». И что для экономики 
России необходимо около 330 тысяч 
мигрантов в год.

А замглавы ФМС России Егорова 
объявила, что потребности экономики 
требуют борьбы за мигрантов – их 
нужно вдвое больше, чем сейчас! 
Трактовать это можно так: дешевая 
рабсила приносит столь крупный 
навар российскому бизнесу, что даже 
перспектив изменить ситуацию к 
лучшему – нет.

Держи нелегала!
Подводя итоги 2011-го, прокура-

тура Воронежской области сообщила, 
что мигранты совершают 300–400 
преступлений в год (1,6 процента 
от общего числа). В основном это 
кражи, но также и незаконный оборот 
наркотиков, убийства и разбойные 
нападения, подделка документов. 
Причем 94 процентов преступлений 

совершено людьми без постоянного 
источника доходов. За последний 
год число таких преступлений вы-
росло в два с половиной раза. А поток 
мигрантов нарастает, и возможности 
для привлечения гастарбайтеров  
расширяются. «Элита» не желает 
ограничивать миграцию: дешевая 
рабсила - соцпакет = прибыль. А при-
быль по нынешним временам - пре-
выше всего!

В 2012 году Минздравсоцразвития 
выделяет 1,5 млрд. руб. на решение 
проблем занятости в регионах с высо-
кой безработицей – в первую очередь, 
на Северном Кавказе. По «плану 
Хлопонина» заключены соглашения 
о трудоустройстве жителей Кавказа в 
66 субъектах России. Восемь регионов 
отказались их заключать: рабочих 
мест не хватает даже для местного на-
селения. Чувашия, например, из кото-
рой около 60 тысяч человек ежегодно 
уезжают в поисках работы. Многие 
жители Воронежской области тоже 
ищут счастья на стороне.

Как сообщило Воронежское 
УФМС, в прошлом году на область 
распределена квота на 8680 гастар-
байтеров из Узбекистана (4443), 
Украины (1664), Молдовы (838), 
Таджикистана (388), Армении (184), 
Азербайджана (65), Кыргызстана 
(64). Всего в 2011 году в Воронежскую 
область приехали 13798 трудовых ми-
грантов со всего мира. Работают они в 

основном в строительстве и сельском 
хозяйстве. Проверки выявили 2727 
нарушений закона. В январе 2012 
года Воронежское УФСБ сообщило 
о ликвидации транснационального 
канала поставки незаконных мигран-
тов, и что доходность преступного 
сообщества от переправки нелегалов 
занимает третье место после кон-
трабанды наркотиков и оружия. То 
есть именно деньги разгоняют поток 
мигрантов, а не мифическая забота о 
российской экономике.

Практически это торговля рабами 
(в век нанотехнологий!): у нелегалов 
зачастую отбирают паспорта и селят в 
убогих бараках; питание – раз в день, 
зарплата – под вопросом. «Организа-
ционные вопросы» решают угрозой 
физической расправы.

ФСБ, в частности, поймала граж-
данку Молдавии, объяв-
ленную КГБ Белоруссии в 
международный розыск за 
«торговлю людьми».

На воронежских фо-
р у м а х  т е м а  н е л е г а л о в -
гастарбайтеров вызывает 
много эмоций. 

«У меня во дворе кав-
казец поставил ларёк, ре-
монтирует сам, один, обувь, 
всё на глазах, я попытался 
просчитать его рентабель-
ность... С учётом поборов 
ментов и отступных местным 
гопникам, рентабельность - 
минус тысяча процентов! А 
этот «труженик» за пять лет 
перевёз сюда свою семью и 
теперь устраивает дальних 
родственников. И участко-
вый лишних вопросов не 
задаёт».

По данным ФМС, в про-
шлом году в Россию въехали 
10 млн. иностранных граж-
дан - с Украины (21,1 про-
цента от общего числа), из 
Узбекистана - 14 процентов, 
Казахстана - 10,7 процента, 
Таджикистана - 6,7 процента, 
Азербайджана - 6 процентов, 
Молдавии - 4,9 процента, 
Киргизии - 3,5 процента и 
Армении - 3,1 процента.

Кто кого теснит?
Поток гастарбайтеров в Россию 

начался в 2002–2003 годы. Сначала 
они были в основном из городов, но 
со временем становилось все больше 
жителей сел - менее грамотных, хуже 
знающих русский язык, нашу культу-
ру и традиции. Эта разница все чаще 
приводит к конфликтам.

В 2010 году в городе Калязин 
Тверской области произошло побои-
ще между местными и строителями 
из Средней Азии: многие попали 
в больницы, сожжено несколько 
автомобилей, разбиты окна в обще-
житии гастарбайтеров. Формальным 
поводом стала попытка изнаси-
лования местной девушки. После 
бойни горожане устроили сход  и 
потребовали выдворить приезжих. 
Власть подчинилась, и мигрантов 
вывезли из города. Больше того, с 
городских строек выдворили фир-

мы, привезшие гастарбайтеров, а 
их место заняли фирмы, нанявшие 
местных жителей. Объяснения, что 
местные жители не хотят работать 
на стройках, оказались ложью: те, 
кто наживался на дешевой рабсиле 
гастарбайтеров, даже не подавали 
заявок в Центр занятости.

Вскоре аналогичные события по-
вторились в подмосковном Хотьково. 
А уже в этом году - в селе Малый 
Имыш Красноярского края, где 16-
летний выходец из одной кавказской 
республики задушил ровесницу, 
местную жительницу. Жители села, 
исторически населенного русскими и 
татарами, собрались на сход, заявили, 
что диаспора пытается «выкупить» 
убийцу, и потребовали выселить 
кавказцев. 

Конфликты эти произошли потому, 
что власти и правоохранители были 
весьма лояльны к импортной рабсиле. 
Точнее, к тем, кто делает на ней свой 
бизнес.

А есть и еще один миграционный 
поток – из Китая. Число приезжих 
оттуда достигло, только по офици-
альным данным, 500-600 тысяч в год. 
И там, где орудует китайский бизнес, 
возникают специфические проблемы 
с варварским отношением к природе, 
нелегальной вырубкой леса и брако-
ньерством. В Приморье, по данным 
Института научной информации РАН, 
ежегодно нелегально вырубают до 1,5 
млн. кубометров древесины, что при-
носит теневому бизнесу свыше 150 
млн. дол. прибыли.

Вот типичная пограничная сводка: 
у китайских курьеров изъяты лапы 
210 убитых медведей, 250 кг губ лосей, 
2500 шкурок соболя и т.д. Причем это 
не встречает возмущения у местных 
жителей: они охотно работают на 
китайцев лесорубами, охотниками, 
перевозчиками и т.д. А женщины 
часто заключают фиктивные браки с 
китайцами, и те получают граждан-
ство РФ.

У Китая в отношении Дальнего 
Востока и Сибири - национальные 
интересы, а у России – частные и 
коррупционные. Поэтому в одном 
из академических докладов уже про-
звучало, что в этом регионе «склады-
вается новая этнокультурная среда, 
и ДВО неотвратимо обретает черты 
северо-восточного азиатского госу-
дарства».

В феврале 2012 года директор 
ФМС Ромодановский сообщил на 
заседании Совета Федерации, что 
в России находится всего около 3,5 
млн. нелегальных мигрантов. То есть, 
миграция нарастает, включая неле-
гальную, а число мигрантов якобы 
уменьшилось. Куда они подевались, 
директор не пояснил.

Но в присутствии главы МВД 
министр по гастарбайтерам признал, 
что 3,4 процента всех преступлений 
в России совершают иностранцы 
(раньше называлась цифра 1,8 про-
цента). К тому же и сам Владимир 
Путин подчеркнул в предвыбор-
ной статье: «тот, кто приезжает в 
регионы с другими культурными, 
историческими традициями, должен 
с уважением относиться к местным 
обычаям». 

Возможно, он уже опоздал. 

Воспоминание  
о будущем России

Датский информационный пор-
тал bt.dk сообщил: мусульманская 
община Воллсмосе (район в городе 
Оденсе) силой вытесняет коренных 
датчан. Раньше это был райский 
уголок, и сам Ганс Христиан Ан-
дерсен называл его «садом Дании». 
Но из-за жадности бизнеса и «муль-
тикультурной» политики район 
этот превратился в крупнейшее 
мусульманское гетто в стране. А 
преступность здесь стала серьезной 
государственной проблемой. СМИ 
Дании подняли большой скандал:  
мигранты целенаправленно при-
нуждают местных жителей поки-
нуть малую родину. Типа, чемодан – 
вокзал – Копенгаген! Если в Оденсе 
ваша фамилия Хансен или Нильсен, 
риск стать жертвой грабежа для вас 
гораздо выше, чем для мигрантов... 
Полицейский из главного управ-
ления рассказал журналистам: «В 
этом точно есть нечто расистское. 
Все больше датчан покидают этот 
район: за последние 4 месяца  было 
около 150 грабежей. Больше всего 
поражает факт, что 9 из 10 грабежей 
направлены против этнических дат-
чан… Многие молодые преступники 
прямо признавались, что хотят, 
чтобы Воллсмосе был только их. 
В прошлом году квартира одной 
датской семьи подвергалась ван-
дализму каждую неделю. В итоге 
они сдались и переехали из небла-
гополучного района. Да и вообще, 
многие грабежи очень похожи на 
акты вандализма, что больше напо-
минает месть».

Одного из датчан приезжие тер-
роризировали за христианскую сим-
волику в его автомобиле. Сначала 
просто предупредили, что нечего 
в нашем районе ездить с крестом 
в машине, потом машину разбили 
и подожгли. Он купил другую ма-
шину, но и в ней уже трижды били 
стекла. После этого семья перестала 
отпускать своих детей на уличные 
игровые площадки, а вскоре была 
вынуждена уехать в другой город.

Цитата из местной газеты Fyens 
Stiftstidende: «По словам Ра Ра-
нункеля, председателя Совета Вол-
лсмосе по сотрудничеству, ситуация 
в этом районе очень напряженная, 
ярко выражен расизм в отношении 
проживающих здесь датчан… Имен-
но датчане становятся жертвами 
жестоких нападений. Именно их 
машины поджигаются.  Вот-вот 
разразится этнический конфликт, 
расистский конфликт. Это очень 
страшно!».

После такого как-то иначе вос-
принимаются пламенные призывы 
расширять приток мигрантов, яко-
бы остро необходимых экономике 
России. Понятна цель призывов: 
прибыль превыше всего! 

Но все это чем-то очень напоми-
нает самоубийственную торговлю 
оружием и наркотиками…

Обзор подготовлен на основе 
публикаций российской  
и  иностранной прессы.

Заметки по поводу
Количество гастарбайтеров в России нарастает, несмотря на 
печальный опыт Европы. И Федеральная миграционная служба 
всячески этому способствует. Да и на местах стараются: в прошлом 
году межведомственная комиссия скорректировала потребности 
Воронежской области в иностранных работниках в пользу роста. 
И это несмотря на растущую борьбу ФСБ и УФМС с потоками не-
легалов.
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Чуть больше полугода назад глава адми-
нистрации Репьёвского района Михаил Ель-
чанинов пришёл в детский сад на собрание 
и объявил о необходимости реконструкции 
здания, которое с момента его постройки в 1976 
году так и не видело капитального ремонта. Что 
тут началось! Волна родительских возмущений 
едва не превратилась в цунами. Оно и понятно: 
детсад - единственное на весь районный центр 
дошкольное учреждение. Вопрос: куда прист-
роить ребёнка? — волновал каждого, ведь дале-
ко не у всех есть бабушки и дедушки, которые 
могут присмотреть за вездесущим чадом. Тем 
не менее согласились, что не годится и дальше 
оставлять детей на весь день в обветшавшем 
здании с протекающей крышей и осыпающейся 
местами штукатуркой. 

- Благодаря поддержке губернатора Во-
ронежской области Алексея Гордеева и пра-
вительства нам удалось вступить в областную 
целевую программу и получить средства на 
реконструкцию, - говорит Михаил Ельчани-
нов. - Часть добавили из районного бюджета. 
Срок сдачи объекта наметили на 1 ноября 
2012 года. 

Директор фирмы - подрядчика — ООО «Ре-
пьёвский строитель» Сергей Гнатюк, оценив 
масштаб работы, согласился с этой датой. Но 
слова не сдержал. Сдал... на пять месяцев раньше 
— 1 июня. Потому как все: от инженеров до шту-
катуров и маляров были кровно заинтересованы 
в скорейшей и при этом качественной работе по 
одной простой причине — их дети так же, как и 
все маленькие репьёвцы, маялись по домам. 

-Восемь месяцев понадобилось, чтобы про-
вести перепланировку помещения, благодаря 
чему удалось прибавить ещё 20 мест к 120 су-
ществующим, заменить кровлю, электрические 
сети, системы канализации и водоснабжения, - 
рассказывает заместитель главы администрации 
Репьёвского района Сергей Бегма. - В каждой 
группе установлена новая детская сантехника, 
в кранах впервые появилась горячая вода. Все 
помещения на втором этаже оборудованы по-
жарными выходами. Раньше их не было.

С открытием старого - нового сада очередь 
из дошколят исчезла как таковая. Мест хватило 
всем. К слову, детей сюда возят из соседних сел 
Осадчее, Бутырки, Россошь, Краснолипье. В 
последнем есть свой детский сад, но родителям, 

работающим в районном центре, удобней во-
зить малышей с собой. 

Вместе с заведующей Натальей Болдыревой 
мы проходим из одной группы в другую, за-
глядываем в музыкальный и спортивные залы, 
прачечную. Не покидает ощущение, что здесь 
потрудились маститые столичные дизайнеры, 
а не провинциальные строители. Всё проду-
мано до мелочей: и цвет панелей в коридорах 
— апельсиново-солнечный, и стульчики в му-
зыкальном зале с регулируемыми по высоте 
сиденьями. И «усыпавшие» потолок лампы с 
двумя режимами освещения. 

- С цветом краски для игровых и спален 
помог определиться родительский комитет, 
- объясняет Наталья Болдырева. - Всё осталь-
ное продумали, спроектировали и установили 
строители. Как, например, беседки. Их девять 
- по количеству групп, в каждой — на полу 
специальное прорезиненное покрытие для за-
нятий подвижными играми. Песочницы, когда 
ребята уходят с прогулки, накрываются, чтобы 
туда не попал мусор. 

В спортивном зале — детские тренажёры 

и «сухой» бассейн. В средней группе на глаза 
попадается меню. На обед - рассольник, гуляш 
из курицы с макаронами и компот. На пол-
дник — сок и булочка. Эти и другие вкусности 
готовят четыре повара: по два в каждую смену. 
А вот и пищеблок. По словам кладовщицы 
Веры Дубовских, сейчас здесь ничего не узнать, 
соблюдены все нормы и требования, горячая 
вода подаётся бесперебойно. В прачечной и 
гладильной тоже ничего не осталось старого. 
Как, впрочем, и везде. 

-Задумок много, хотим оборудовать изо-
студию, открыть живой уголок, - делится пла-
нами Наталья Болдырева. - Коллектив у нас 
творческий, сидеть спокойно не привыкли. Нас 
поддерживают и родители, и администрация 
района. Все, кто понимает, что дети с самого 
раннего возраста должны быть окружены кра-
сотой и любовью. 

Действительно, нынешний второй дом ре-
пьёвских дошколят по праву можно включить 
в число самых лучших по благоустройству и 
оснащённости детских садов в Воронежской 
области.   

И снова сияет «Солнышко»!
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Занятия закончились, можно и отдохнуть.
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Алексей ПЕТРов

– В 1978 году библиоте-
ка вошла в состав Центра-
лизованной библиотечной 
системы и стала детским фи-
лиалом №32. В 2005 году 
ей было присвоено имя Гав-
риила Николаевича Трое-
польского. А через три года 
она получила статус страно-
ведческого информационно-
образовательного центра, – 
рассказала Галина Ушкова.

Библиотека практически 
ежедневно организовыва-
ет творческие конкурсы, 
выставки-эскпозиции, фо-
товыставки, посвящённые 
Троепольскому, встречи с 
воронежскими писателями; 
участвует в городских празд-
никах возле скульптуры Бе-
лого Бима; проводит вечера 
встреч, дни памяти, уроки до-
броты и другие мероприятия, 
направленные на популяри-
зацию творчества писателя-
гуманиста. На базе страно-
ведческого центра постоянно 
идут уроки-путешествия, 
фольклорные праздники, 
дни дружбы, виртуальные 
экскурсии.

Во время посещения би-
блиотеки главой города в 
её читальном зале проходи-
ла эстафета безопасности 
«Огонь – друг и враг» для 
ребят из пришкольного лагеря 
общеобразовательной школы 
№45.

По информации руково-
дителя управления культу-
ры города Воронежа, число 
читателей с каждым годом 
возрастает.

– Уже сейчас услугами 
библиотек пользуются более 
159 тысяч воронежцев. Что 
касается конкретно этой би-

блиотеки, то здесь количество 
читателей более 3 тысяч, – со-
общил Иван Чухнов.

В зоне «абонемент» главе 
города продемонстрировали 
работу единого электронного 
каталога и сайта Центра-
лизованной библиотечной 
системы.

– Если ещё несколько лет 
назад, чтобы получить инфор-
мацию о наличии новой книги 
в фонде, нужно было идти в 
библиотеку-филиал и рабо-
тать с карточным каталогом, 
то теперь достаточно зайти 
на сайт ЦБС (www.libvrn.ru) 
и узнать, есть ли в наличии 
нужная литература, – отме-
тила Галина Ушкова.

В завершение осмотра гла-
ва города Сергей Колиух под-
черкнул, что самая важная по-
требность человека – в новых 
знаниях, и этому, безусловно, 
служит книга: 

– Библиотеки сегодня по-
сещают не только школьники, 
студенты, но и люди среднего 
возраста, пенсионеры. Для 
того чтобы качественно улуч-
шить обслуживание населе-
ния, мы проводим реформу 
библиотечной системы – по-
степенно пополняются книж-
ные фонды, расширяется 
комплекс информационных 
услуг. В 28 городских библио-
теках есть бесплатный доступ 
в Интернет. На базе 16 учреж-
дений проводятся курсы по 
повышению компьютерной 
грамотности для всех же-
лающих. Здания библиотек 
поддерживаются в хорошем 
техническом состоянии, про-
водится необходимый ремонт. 
А в год 425-летия Воронежа 
мы смогли впервые за долгие 
годы открыть новое учрежде-
ние – на улице Чебышева. 

Роль библиотек 
возрастает

В рамках рабочей поездки по заведениям библиотеч-
ной системы глава города Воронежа Сергей Колиух 
посетил детскую библиотеку на улице Плехановская. 
Его сопровождали руководитель управления культу-
ры Иван Чухнов, заместитель директора городской 
централизованной библиотечной системы Галина 
Ушкова. В ходе визита Сергей Колиух ознакомился 
с работой учреждения, осмотрел читальный зал, 
абонемент, а также книгохранилище.

В читальном зале – эстафета безопасности.

Тамара ГАшИмовА

Начинающих свой путь 
в профессии интересовали 
вопросы наставничества, 
улучшения жилищных усло-
вий, правовой защищенно-
сти, привлечения молодых 
специалистов в сельские 
районы. Учитель начальных 
классов Кантемировского 
лицея Евгения Крицкая вы-
ступила с предложениями 
по увеличению срока допол-
нительных выплат молодым 
специалистам с трёх до пяти 
лет, стимулирующих выплат, 
обеспечения ноутбуками, 
работы с одаренными деть-
ми, социализации молодых 
педагогов, развития между-
народного сотрудничества, 
в частности, с Луганской 
областью, создания коорди-
национных советов на рай-
онном уровне. 

Руководитель департамен-
та Олег Мосолов ответил, что 
ряду вопросов его ведомство 
уже готовит нормативную 
базу. К примеру, ведётся работа 
по документальному утверж-
дению увеличения срока сти-
мулирующих выплат молодым 
специалистам до пяти лет, 

разрабатывается программа 
жилищного кооператива «Учи-
тельский дом», рассматрива-
ются возможности создания 
оптимальных условий ипотеч-
ного жилищного кредитования 
в сельских районах области, 
продумываются программы 
сотрудничества с Агентством 
жилищного ипотечного кре-
дитования Воронежа. Также 
он предложил провести в июне 
площадку Координационного 
совета в рамках ежегодного 
областного молодежного фо-
рума «Молгород»; в августе 
– рассмотреть возможности 
развития международного 
сотрудничества в Кантемиров-
ском районе; осенью – встречу 
с молодыми педагогами Воро-
нежа и области, приуроченную 
ко Дню учителя.

В Положение о Координа-
ционном совете молодых учи-
телей были внесены поправ-
ки и дополнения. А выборы 
председателя и заместителя 
председателя планируется 
провести в конце июня на 
очередном заседании в рамках 
проведения площадки сове-
та на ежегодном областном 
молодежном форуме «Мол-
город».

…И спросили 
учителя

В департаменте образования, науки и молодежной 
политики Воронежской области состоялось первое 
заседание Координационного совета молодых учи-
телей региона. 

В молодёжном форуме  
в Санкт-Петербурге воронежцы 
заняли призовые места почти  
во всех номинациях
мария КовАЛёвА

В Санкт-Петербурге закончился молодёжный 
форум - финальный этап межвузовского конкурса 
социально значимых проектов «Моя инициатива 
в образовании» вузов Российской Федерации. 
Команда проекта «Школа социального проектиро-
вания» представила на суд жюри девять разработок 
по всем номинациям конкурса. Почти все они заня-
ли призовые места. Для некоторых проектов были 
учреждены даже специальные номинации. Так, про-
ект «ФРИРОУП», который представляла ученица 
8-го класса Борисоглебской средней школы №3 
Оксана Кожевникова, был отмечен в номинации 
«Надежда» как работа самого юного участника 
конкурса. Проект «Я – Талант!» получил номина-
цию «Приз зрительских симпатий», «Школьный 
медиа-центр» стал победителем в номинации «На 
злобу дня», «Информационный портал» отмечен в 
номинации «Вместе дружная семья». 

«Школа социального проектирования» ра-
ботает в Воронежской области более двух лет. 
Организовали её Воронежский государственный 
педагогический университет, Молодежный центр 
инноваций в образовании, Молодежное прави-
тельство Воронежской области при поддержке 
областного департамента образования, науки и 
молодежной политики. Обученные основам соци-
ального проектирования ученики школ, гимназий 
и лицеев разрабатывают свои проекты, презенту-
ют их на специальной ярмарке и отправляют на 
конкурс школьных социальных проектов «Моя 
школа». Затем на выставке проектов защищают 
их и передают экспертам для оценки. Победители 
конкурса получают финансовую поддержку. Все 
остальные проекты при поддержке организаторов 
и консультантов ШСП реализуются в образова-
тельных учреждениях. При этом организаторы 
конкурса находят поддержку для школьных 
проектов в администрациях районов, у предпри-
нимателей и других заинтересованных лиц.

Они из школы 
социального  
проектирования
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ДНевНиК МежДУНАрОДНОгО 
плАтОНОвсКОгО фестивАля

Первым спектаклем в про-
грамме Международного Пла-
тоновского фестиваля искусств 
стала «Жизнь и судьба» Акаде-
мического малого драматиче-
ского театра – Театра Европы в 
постановке народного артиста 
России, лауреата Государствен-
ных премий СССР и России 
Льва Додина. Показана она 
была на недавно открывшейся 
сцене исторического здания 
Кольцовского театра. 

Питерский спектакль по 
роману Василия Гроссмана 
получился мрачный, безысход-
ный, – да и тема его не благо-
приятствует оптимизму. Эта по-

Призрак Свободы

ф
от

о 
И

ва
на

 Н
ЕН

АШ
ЕВ

А 
и 

Н
ик

ит
ы

 П
АУ

КО
ВА

.

Виталий ЧЕРНИКОВ становка – в самую последнюю 
очередь о войне. Из большого 
романа о Сталинградской битве 
режиссёр взял главным образом 
линии без батальных сцен, а 
те, что есть, иллюстрируют 
абсурдность работы военного 
механизма. В пацифистской 
«Жизни и судьбе» Льва Додина 
почти нет собственно битвы. 
«Героическое» оставлено как 
бы за скобками повествования, 
трагическое гораздо важнее. 
Главная же тема додинской 
постановки – всё-таки еврей-
ская; судьба столкнувшегося 
с государственным антисе-
митизмом учёного Виктора 
Штрума (Сергей Курышев) и 
его уничтоженной в фашист-

ском гетто матери (сильнейшая 
рольТатьяны Шестаковой), чей 
монолог сын так никогда и не 
услышит, для постановщика, 
кажется, интереснее трагедии 
генерала Новикова (Данила 
Козловский). 

Из не вошедших в спектакль 
«обрезков» романа можно сде-
лать ещё пару спектаклей. На-
пример, про Новикова. Его тема 
проходит почти скороговоркой. 
И всё равно образ важный. 
Штрум, как ни храбрился, свои 
идеалы предал. А Новиков – из 
немногих, рискнул свободой, 
возможно, жизнью, задержав 
важное сражение на несколько 
минут: чтобы погибло меньше 
солдат. Воспитанный на идеях 

интернационализма, Новиков 
лишь на войне почувствовал 
себя русским, да ещё и влюбил-
ся, – но жестоко за это попла-
тился. Кстати, и евреи Штрумы 
в 1930-е старались не помнить 
о своих корнях, пытаясь быть 
просто «советскими людьми». 

Кажется, Александр Башла-
чёв говорил о необходимости 
жить с мыслью, что в соседней 
комнате умирает твой ребёнок. 
Персонажи додинской «Жизни 
и судьбы» и рады бы жить ина-
че, но в тоталитарном государ-
стве это невозможно. Не умрёт 
ребёнок, так убьют мать. А тебя 
вынудят отречься от того, что 
свято, - и ты пожалеешь, что 
до сих пор не в лагере. Хотя где 
она, воля?

В спектакле Додина как бы 
и нет границы между тылом 
и фронтом – и даже между 
фронтом и лагерем (послед-
нее обстоятельство наверняка 
шокирует кого-нибудь из зри-
телей, убеждённых, что про 
Великую Отечественную так 
нельзя). Лишённое свободы 
общество спрессовано в серую 
безликую толпу. Люди начи-
нают выделяться из неё лишь 
перед гибелью. Например, 
когда охранник прикажет снять 
полосатую арестантскую робу 
и идти в газовую камеру. 

Некоторые, правда, и в этот 
миг будут упорствовать, пря-
тать человеческое. Коммунист-
фанатик Мостовской (Сергей 
Козырев) выглядит одним из 
наиболее неприятных персо-
нажей. Хотя, казалось бы, мы 
должны сочувствовать его 
стойкости. В лагере он не от-
рекается от веры, пытается соз-
дать подпольную организацию, 
презирает тех, кто согласился 
присоединиться к власовцам. 
Но более страшные враги для 
него – не власовцы и не фа-
шисты, а соотечественники, 

которые готовы сражаться с 
врагом ради свободы, а не ради 
торжества коммунистических 
идей. Один из важных разго-
воров в спектакле – о выборе 
между всеобщим добром (ради 
торжества которого гибли мил-
лионы) и житейской добротой 
– нелогичной, непонятной 
фанатику. Например, добро-
той старухи, вдруг вынесшей 

кусок хлеба военнопленному. 
Мостовской брезгливо назвал 
бы такое отношение к миру 
«абстрактным гуманизмом». 

Этот бескорыстный больше-
вик искренне не понимает, по-
чему его слабеющим от голода 
соседям по бараку наплевать 
на «изм», победе которого 
он отдал молодость. Сергей 
Козырев играет безумца. Яв-

ляющийся к Мостовскому, 
чтобы назвать его «учителем», 
эсесовец-искуситель  Лисс 
кажется галлюцинацией; па-
раллель между этой встречей и 
разговором Ивана Карамазова 
с чёртом очевидна. 

Любая попытка персонажей 
просто жить - пить чай, любить, 
играть в мяч, - обречена на про-
вал. В спальню тут же придёт 

Когда стихли овации, губернатор 
Воронежской области Алексей Гордеев 
и директор Платоновского фестиваля 
Михаил Бычков поднялись на сцену 
Кольцовского театра, чтобы вручить 
Льву Додину Платоновскую премию. 
Эта награда в размере 500 тысяч рублей 
вручается ежегодно. В 2011 году её лау-
реатом стал прозаик Борис Екимов. Воз-
главляет Совет по присуждению премии 
губернатор. 

- Наш совет состоит из уважаемых 
специалистов, работающих в разных об-
ластях культуры и искусства. У нас было 
много номинантов – выдающихся масте-
ров, мы собирались несколько раз. Было 
важно отметить мастера, который смог 

передать дух и стиль Андрея Платонова. 
Выразить то страшное время, о котором 
он писал. Показать сочетание романтики 
и трагедии, тот мир, в котором жили наши 
родители, те безумные обстоятельства, в 
которых оказалась наша страна и каждый 
человек, - так объяснил выбор Алексей 
Гордеев под новые овации зала.

- Спасибо большое за огромную и в 
чём-то неожиданную для меня честь, - 
откликнулся Лев Додин. - Для меня это 
большое событие. И не только потому, 
что я очень люблю Платонова с юности. 
Ещё в институте я носился с идеей по-
становки его повести «Джан». Позже 
мы прочитали «Чевенгур», «Котлован» 
и другие великие книги. Платонов - 

один из величайших русских и мировых 
писателей двадцатого века, которые с 
необыкновенной честностью, ясностью, 
трезвостью и отчаянием увидели и пока-
зали, что со всеми нами, с нашей страной, 
с нашим миром происходит. Мне кажет-
ся, он ещё не прочитан. И очень хочется 
верить, что наступит момент, когда его 
прочитают, дочитают и поймут. Я осо-
бенно благодарен создателям этой пре-
мии, потому что они приближают этот 
момент и напоминают нам о подлинных 
ценностях. 

В тот вечер Алексей Гордеев нашёл 
время поделиться с журналистами све-
жими впечатлениями. На чей-то вопрос о 
том, понятна ли «Жизнь и судьба» «про-
винциальной публике», он ответил так: 

- Я бы не сказал, что воронежский зри-
тель – провинциальный. У нас достаточно 
разных театров, которые выступают за 
границей, получают премии на фести-
валях. К тому же мы видели только что, 
как аплодировала публика. Абсолютно 
понятны спектакль и замысел художника. 
Прекрасна игра актёров. Сегодня вечером 
был настоящий праздник искусства. Вы-
сокого искусства!  

Для губернатора особенно важным 
было то, что Лев Додин в «Жизни и судь-
бе» «рассказал о том времени искренне и 
с болью в душе». 

Воронежцам Алексей Гордеев пожелал 
в дни Платоновского фестиваля принять 
участие в его событиях:  

-Тем более что он вышел на городские 
площадки. Будет много и мероприятий, 
интересных молодёжи. Воронежцев ждёт 
большой праздник, поднимающий наш 
культурный уровень! 

государство и объяснит, как 
Родину любить. Враждебный 
мир просачивается сквозь ре-
шётку, обманчиво похожую на 
сетку для волейбола. Даже во 
время любовных утех Штрума 
и его жены по сцене слоняются 
и ищут еду в буфете незримые 
для них советские зэки. А мо-
жет, заключённые немецкого 
концлагеря: какая разница?

Сцена из спектакля «Жизнь и судьба».

«На всякую скороту окорот дают!»

Несколько неожиданное 
и рискованное мероприятие 
- эстафета-чтение повести Ан-
дрея Платонова «Сокровенный 
человек» - проходила 10 июня 
в течение почти трех часов на 
площади Ленина в Воронеже. 
Неожиданное и рискованное 
потому, что как угадать: придут 
ли зрители в жаркий воскрес-
ный день, чтобы послушать со 
сцены чтение платоновской 
повести? И читали ее вовсе не 
московские артисты, мастера 
жанра…

Можно было понять чувства 
руководителя дирекции Плато-
новского фестиваля искусств 
Михаила Бычкова, который 
заметно переживал: хорошо ли 
слышны зрителям голоса чте-

цов? Много ли людей на пло-
щади собралось? Впрочем, его 
волнения как устроителя про-
граммы оказались напрасными. 
Людей собралось много.

А вот и мнение участника 
литературной эстафеты:

– Я приятно удивлен, – 
сказал автору заметок москов-
ский театральный критик, 
член Совета по присуждению 
Платоновской премии в об-
ласти литературы и искусств 
Александр Вислов. – Думал, 
придёт от силы пара-тройка 
человек. А площадь, посмо-
трите, заполнена, люди не рас-
ходятся, слушают Платонова. 
В очередной раз восхищаюсь 
воронежцами.

Со сцены повесть читали: 
начальник ЮВЖД – филиала 
ОАО «РЖД» Анатолий Во-

лодько, ректор Воронежского 
госуниверситета Дмитрий Ен-
довицкий, писатель, первый 
лауреат Платоновской премии 
Борис Екимов, профессор ВГУ 
Владимир Эйтингон, двукрат-

ная олимпийская чемпионка 
Тамара Замотайлова, театраль-
ный критик Александр Вислов, 
руководитель департамента 
культура и архивного дела 
Иван Образцов, легкоатлет 

Олег Мащенко, предприни-
матели Борис Нестеров и Ген-
надий Чернушкин, главный 
редактор журнала «Подъем» 
Иван Щелоков и автор этих 
строк. Всего – более пятиде-
сяти известных воронежцев и 
гостей Платоновского фести-
валя. Скажу вам честно, и хотя 
раньше я читал «Сокровенного 
человека», но вот так, публич-
но, впервые. И от того что-то 
совершенно новое открываешь 
для себя и других в платонов-
ской прозе.

Когда объявили выход на 
сцену губернатора Алексея 
Гордеева, зрители встрепену-
лись. И те несколько минут, в 
течение которых губернатор 
читал платоновские строч-
ки, к сцене было приковано 
максимальное внимание пу-
блики.

Эстафета закончилась. Но 
осталось впечатление, что пла-
тоновские строчки словно 
продолжали витать над нами, 
заставляя задуматься о со-
кровенной сути человеческой 
натуры.

Виктор РУДЕНКО
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Андрея Платонова читает Анатолий Володько.

Это, на первый взгляд, замысловатая строчка из по-
вести Андрея Платонова «Сокровенный человек». А 
смысл её в том, что «тормоза теперь могучие пошли» 
у паровозов. Повесть же в течение нескольких часов 
читали со сцены представители общественности, по-
литики, спортсмены, учёные, известные предпринима-
тели, литераторы, актёры.

О Платонове – за чашкой чая

Деятели науки и искусства, 
а также представители акаде-
мических кругов, неравнодуш-
ные к  наследию Андрея Плато-
нова, собрались за чашкой чая, 
чтобы поговорить о творчестве 
любимого писателя. 

- Клуб должен стать не-
формальной  площадкой, где 
поклонники Платонова смо-
гут поближе познакомиться, 
поделиться своими мыслями, 
идеями, планами и опытом, 
- подчеркнул  директор Плато-
новского фестиваля Михаил 
Бычков. 

 В числе собравшихся были 
и гости столицы Черноземья: 
члены совета по присуждению 
Платоновской премии в об-
ласти литературы и искусств  
- крупнейший исследователь 
творчества Платонова, член-
корреспондент Российской 
академии наук  Наталья  Кор-
ниенко, театральный кри-
тик, преподаватель ГИТИСа  
Александр Вислов, а также 

главный редактор Петербург-
ского театрального журнала 
Марина Дмитревская и  теа-
тральный журналист Григо-
рий Заславский.  

Участники встречи обсуди-
ли многие вопросы касательно 

современного видения твор-
чества любимого писателя. 
Также был рассмотрен вопрос 
о критериях, по которым будет 
приниматься решение о при-
суждении очередной Плато-
новской премии.  

В «Петровском Пассаже» состоялось открытие Платоновского клуба
Наталья НЕКРЫЛОВА
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Михаил Бычков собрал единомышленников.

Извечные ценности

С Гадаевым воронежцы встречаются 
уже на протяжении четырёх лет, вернее, с 
его памятником поэту Осипу Мандельшта-
му, который мастер завершил буквально за 
несколько дней до своей кончины. В этой 
работе наиболее ярко отразилось стрем-
ление художника воплотить народную 
традицию, освободив её, как говорил сам 
автор, «от скованности». Мандельштам 
у Гадаева предстаёт именно того периода, 
когда поэт писал «Воронежские тетради», 
периода познания «чернозёмных га». От 
того, наверное, скульптор и наделил сти-
хотворца руками хлебопашца.

Естественно, что воронежцы давно 
ждали более широкого знакомства с 
творчеством скульптура. Но организация 
подобных выставок – вещь очень затрат-
ная и трудоёмкая, в смысле перевозки и 
доставки. Но организаторы Платоновского 
фестиваля пошли на всё, чтобы воронежцы 
смогли создать целостное представление о 
творчестве этого самобытного художника 
(«У меня соприкосновение с народной тра-
дицией и постижение её основ происходит 
постоянно в процессе работы: и когда я 
снова и снова возвращаюсь к националь-
ной традиции, и когда мы поём осетинские 
песни, и когда вспоминаю в танцах горцев», 
- писал Лазарь Гадаев).

Тема родного очага, дороги и человека на 
ней, думаю, одна из главных для художника. 
Сын скульптора, поэт и телевизионный 
режиссёр Константин Гадаев, рассказал, 
что отец, закончив очередную скульптуру, 
всегда мысленно как бы примерял её к тому 
родному для него осетинскому пейзажу, где 
прошли его детство и отрочество. И если она 
вписывалась в ту обстановку, значит, считал 
он, работа удалась.

Поэтому, наверное, он тяготел к ком-
позициям, где не одна, а две человеческие 
фигуры, или мысленно предполагается 
присутствие второй. Таковы его «Юно-
ша в красной черкеске» (дерево, 1993), 
«Подруги» (бронза, 1987), «Влюблён-
ные» (бронза, 2008), «Всадники в горах» 
(бронза, 1986), «Играющие мальчики» 
(дерево, 1980).

Для человека и скульптора Лазаря Га-
заева были и остались первичноценност-
ными простые истины: что зло остаётся 
злом, а добро добром, что дружба про-
тивостоит предательству, а материнская 
любовь сродни любви к Родине. Всё это 
изначальные, извечные человеческие цен-
ности. Иных для него не существовало.

Пятой по счёту на фестивале стала выставка скульптурных работ Лазаря 
Гадаева. Она проходит в зале Союза художников, что на улице Кирова
Виктор СИЛИН
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Шекспировский дух и прокофьевские концерты

- Они уже успели выступить 
в Благовещенском соборе. Там 
проходил благотворительный 
концерт – и это было божествен-
но! – поделился впечатлениями 
директор Платоновского фести-
валя Михаил Бычков. 

Надо добавить, что играть в 
Воронеже Крылов собирался на 
инструменте своего отца – скри-
пичного мастера. 

Оскарас Коршуновас привёз 
спектакль «Миранда» по моти-
вам шекспировской «Бури». 

Удивительное совпадение, 
но для обоих Воронеж в своё 

время сыграл важнейшую роль 
в судьбе. 

- Впервые я оказался здесь, 
когда мне было десять лет, - вспо-
минает Сергей Крылов. – Именно 
в Воронеже я впервые выступал 
с симфоническим оркестром. 
Дирижировал тогда Островский. 
Я помню до сих пор портрет 

Чайковского, который висит в 
фойе филармонии. Я запомнил 
некоторых музыкантов, которые 
до сих пор играют. Хотя меня они 
сейчас, конечно, не помнят. 

А Оскарас Коршуновас 22 
года назад привёз в наш город 
на фестиваль один из первых 
своих спектаклей – «Там быть 
здесь» по Даниилу Хармсу. «Мне 
исполнилось тогда двадцать лет. 
И это был, кажется, первый фе-
стиваль, на который мы со своим 
театром приехали», - добавляет 
режиссёр. Многие критики счи-
тают, что именно та воронежская 
поездка привлекла к Коршу-
новаса внимание. И сам он эту 
версию охотно подтверждает. 

Ещё одно совпадение – Сергей 

Крылов, с 1990 года живущий в 
Италии, возглавил Литовский 
камерный оркестр в Вильнюсе. 
В этом же городе работает и Кор-
шуновас. И вот они встретились 
в Воронеже. 

Разумеется, зашёл разговор на 
пресс-конференции и об Андрее 
Платонове. Оказалось, Оскарас 
Коршуновас видит в его про-
изведениях театральное ядро. 
Точка зрения, безусловно, заслу-
живающая внимания: ведь не раз 
доводилось слышать совершенно 
противоположное мнение: что 
пьесы этого автора не очень сце-
ничны. Впрочем, его опровергает 
хотя бы количество спектаклей 
по Андрею Платонову на нашем 
фестивале. 

Скрипач и театральный режиссёр первый шаг к успеху сделали в Воронеже
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В Воронежской филармонии 
состоялся концерт двух  испол-
нительниц классической музыки 
из Японии: скрипачки Саяки 
Седзи и пианистки Ю Косуги. 
Перед выступлением музыканты 
встретились с журналистами.

«Технически точная и волную-
ще страстная», - так отзываются 
о Саяке Седзи коллеги по цеху. В 
1999 году она стала самой моло-
дой победительницей Конкурса 
имени Николо Паганини в Генуе, 
и с тех пор её концертная жизнь 
насыщена выступлениями с ве-
дущими оркестрами мира, среди 

которых симфонические коллек-
тивы Токио, Берлина, Хельсинки, 
Бергена и Милана.

Седзи регулярно приглашали 
для выступлений ведущие ди-
рижеры мира: Владимир Ашке-
нази, Шарль Дютуа, Вольфганг 
Заваллиш, Невилл Марринер, 
Владимир Спиваков, Юрий Баш-
мет. Она стала единственной 
иностранной солисткой, при-
глашенной, наряду со скри-
пачами Вадимом Репиным и 
Гидоном Кремером,  для уча-
стия в грандиозном юбилейном 
гала-концерте Юрия Темир-
канова в Санкт-Петербурге.  
Саяка играет на скрипке Анто-

нио Страдивари «Рекамье» 1729 
года.

Ю Косуге даёт более сорока 
концертов в год в самых извест-
ных залах мира. Её потрясающая 
техника, особое прикосновение к 
клавишам (pianissimo Ю Косуге 
сравнивают с «прикосновением 
кончика крыла ангела к вашей 
щеке») сделали ее одной из самых 
известных молодых пианисток 
сегодняшнего дня. Исполнитель-
ница выступала на крупнейших 
площадках Берлина, Кельна, Гам-
бурга, Мюнхена, Вены, Парижа, 
Брюсселя, Амстердама, Цюриха, 
Санкт-Петербурга, Москвы, 
Токио, Нью-Йорка. Её дебют 

в Carnegie Hall в Нью-Йорке 
в 2004 году был восторженно 
принят критиками, отметив-
шими «тонкую поэтическую 
чувствительность, ум, драматизм 
исполнения и тонкий лиризм 
пианистки». Ю Косуге удостоена 
многочисленных международ-
ных наград.

Как признались наши гости, 
они знакомы с детства, но для 
совместного творчества объеди-
няются редко. Благодаря Пла-
тоновскому фестивалю  удалось 
это сделать.

- Концепция фестиваля пред-
полагает исполнение класси-
ческих произведений первой 

половины XX века. Этот период 
интересен тем, что выдающихся 
композиторов вдохновляли ли-
тература, живопись, театр.  Такой 
симбиоз искусств – настоящее 
явление в культуре, - считает 
Саяка Седзи.

На концерте в Воронеже дуэт 
сыграл произведения Дмитрия 
Шостаковича, Сергея Проко-
фьева, Яна Сибелиуса, Мориса 
Равеля и Эдварда Грига. По сло-
вам исполнительниц, Шостако-
вич и Прокофьев – их любимые 
композиторы. При том, что они 
абсолютно разные, их объединяет 
одно: «в музыке обоих звучит на-
стоящая русская душа».

Константин Гадаев рядом  
с отцовским «Автопортретом».

В одной из встреч с воронежскими журналистами 
приняли участие театральный режиссёр Оскарас 
Коршуновас (Литва) (на фото слева) и живущий 
ныне в Италии скрипач Сергей Крылов (справа). 
Вечером Крылов выступал в областной филар-
монии – прозвучали сразу два концерта Сергея 
Прокофьева и музыка Игоря Стравинского. Уча-
ствовали Воронежский академический симфони-
ческий концерт и хор мальчиков хорового училища 
имени Михаила Глинки. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

Японцы сыграли на струнах русской души
Наталья НЕКРЫЛОВА

Алексей Гордеев вручил Платоновскую премию Льву Додину.
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Сельхозпредприятию 
в Новоусманском районе 

(с.Парусное)

требуются
трактористы-
машинисты.
На период с/х работ  

предоставляется жильё.  
Оплата после собеседования.
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ответы на сканворд (9 июня)
По горизонтали: Водопад. Перевал. Воин. Фойе. Приз. Галифе. Сени. Риф. Корень. Гидра. Коса. Укор. Сплав. Заем. 
Игра. Детектив. Треух. Пирр. Акциз. Шанс. Идеал. Амеба. Койка. Фюрер. Завод. Осел. Жанр. Улисс. Вест. Реле. Карп. 
Осетин. Топ. Пони. Агузарова. Аканье. 
По вертикали: Газета. Фортуна. Виола. Людоед. Царь. Денди. Мериме. Фрау. Зеро. Помпеи. Киев. Спикер. Шале. 
Дефис. Крит. Лувр. Озеро. Гипноз. Лепта. Сервис. Анис. Ежевика. Стопа. Трико. Рупор. Додж. Репа. Елей. Ацетон. Азу. 
Акын. Линь. Леонтьев. Хула. Рвение.
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слуховые
аппараты
аудиограмма, компьютерный подбор
и настройка, консультации специалиста
Плехановская, 66 б,  тел. 23-07-319
Московский пр-т, 80,  тел. 22-47-966

Одна из крупнейших в рОссии 
cеть центрОв хОрОшегО слуха
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А

поздравительная открытка

поздравляем с юбилеем

Голева леонида алексеевича
примите самые тёплые поздравления и искренние пожелания здоровья, счастья,  

чтобы Вас и Вашу семью всегда окружали только добрые люди.

                                                                           Коллектив рыбколхоза «Новый путь».

КОНКУРС «ХОЧУ СКАЗАТь «СПАСИбО!»

Три пуда
сорного овса

Мой отец  был призван на 
фронт 23 июля 1941 года. Вско-
ре - 5 августа - в селе Верхняя 
Хава Воронежской области 
родился я. В начале мая сорок 
пятого пришла похоронка с со-
общением о том, что мой отец, 
Андрей Миронович, убит 25 
апреля в сражении за город Ба-
утцен (Германия, округ Дрез-
ден). Мама тяжело переживала 
постигшее нас горе. Собрала 
нас возле себя, обняла и твердо 
сказала: «Мы обязательно вы-
живем. Не одних нас опалила 
война». На попечении сельской 
учительницы остались четверо 
сыновей, младшим из которых 
был я.

Жизнь в ту пору у народа 
складывалась трудная. Страна 
лежала в руинах. А тут еще 
наступил голодный сорок седь-
мой. В колхозах практически 
ни одной крыши на конюшнях 
и сараях не осталось. Всю соло-
му с них скормили скотине.  Но 
паники среди людей не было. 
Главное – мы победили, жизнь 
продолжается. 

Помню, как в сентябре 1947 
года в школу приехал одно-
рукий председатель колхоза 
«Правда»  Василий Игнатьевич 
Беляев и привез учителям про-
довольственную поддержку 
– зерновой фураж. Вывел нас, 
братьев, на середину школьного 
двора и громко, чтобы слышали 
соседи, сказал: «Эти ребята 
трудились в поле наравне со 
взрослыми. Они достойны 
памяти своего отца – героя». 
И вручил нам трёхпудовый ме-
шок овса.  А потом вытащил из 
телеги большую щуку на длин-
ной хворостине и протянул 
мне. Весь вечер мама толкла 
в ступе и веяла на улице овёс. 
А на следующий день пришла 
с работы и привела пятерых 
первоклашек. Усадила всех нас 
за стол и каждому дала по куску 
жареной рыбы и по кружке 
овсяного киселя. Так посту-
пали в каждой семье, если там 
было хоть что-нибудь съест-
ное. Тогда в борьбе за жизнь, 
стирались понятия – только 
мое и только твое. У всех была 
одна судьба. Люди отдавали 
последнее, чтобы хоть как-то 
облегчить участь других.

Однажды октябрьским 
утром, когда трава уже покры-
лась густым морозным инеем, 
мимо нашей хаты по дороге 
проходил нищий с девочкой-
поводырем. Это был средних 
лет мужчина в солдатских га-
лифе, босиком, с обожженным 
лицом, пустыми глазницами 
и без правой, по самое плечо, 
руки. На выцветшей его гим-
настерке блестели три медали. 
Мама в это время несла два 
ведра воды из школьного ко-
лодца. Поравнявшись с кале-
кой, поставила вёдра на землю 
и сказала: «Подожди, солдат, я 
сейчас». Через минуту вышла 
из сеней с серой холщовой сум-

кой в руках. Подошла к инва-
лиду, достала из сумки папины 
туфли, купленные ему перед 
самой войной, и поставила 
на землю. «Обувайся, солдат. 
Холодно ходить босиком». По-
могла ему обуться, взяла ведра 
и пошла домой. Солдат что-то 
горячо говорил, стучал себя в 
грудь кулаком единственной 
руки, но слов его уже не было 
слышно. А туфли эти мама ещё 
вчера договорилась обменять 
на буханку хлеба.

–  Кто этот дядя? – спро-
сил Лёня, когда мама вошла 
в хату.

–  Это солдат - победитель, 
– ответила она и смахнула на-
бежавшую слезу.

Мама была истинным па-
триотом. Она просто не верила, 
что народ, победивший в этой 
страшной войне, потерявший 
в ней самых близких людей, 
возрождавший из руин и пепла 
великую Родину, не достоин 
счастливой доли.

Братья взрослели и один 
за другим уходили в большую 
самостоятельную жизнь. Мама 
так напутствовала нас: «Ре-
бятки, живите дружно. Крепче 
держитесь друг за друга. Пом-
ните: тому роду нет переводу, 
где брат за брата в огонь и в 
воду. Живите так, чтобы не по-
срамить памяти своего отца. Он 
отдал свою жизнь за то, чтобы 
сохранить ваши. Никогда не 
забывайте об этом». И мы об 
этом помнили всегда. Все чет-
веро вышли в люди. Получили 
достойное образование. Все 
четверо честно служили Роди-
не. Старший, Владимир, посвя-
тил жизнь Военно-морскому 
флоту. Командовал атомной 
подводной лодкой. Ушел в от-
ставку с должности начальника 
факультета Ленинградской 
военно-морской академии. Ле-
онид - бывший начальник депо 
станции Казинка Липецкой 
области. Геннадий - бывший 
прокурор Левтолстовского 
района Липецкой области. Я 
тридцать лет отдал службе в 
милиции. Работал начальни-
ком Ленинского отдела вну-
тренних дел города Воронежа. 
Воевал в Афганистане. Вышел 
на пенсию с должности началь-
ника паспортной службы УВД 
Воронежской области.

Мне не довелось видеть сво-
его отца, но его мужественный 
и правдивый образ, который в 
моем сознании создавала мама,  
всегда сопровождал меня по 
жизни, вдохновляя на добрые 
дела. Моей мамы давно уже нет. 
Но чувство признательности 
за то, что она научила меня и 
моих братьев жить по совести, 
любить свою Отчизну, свой на-
род, не смогут выветрить из со-
знания ни годы, ни жизненные 
обстоятельства.

Спасибо тебе ,  дорогая 
мама!                        

Юрий БарБашинОв.

Памяти коллеги
Не стало нашей Маши – Марии  Анатольевны Кости-

ной, заместителя главного редактора. 
Она пришла в редакцию в 89-м и сразу начала пи-

сать профессионально, глубоко, душевно. Её работы с 
удовольствием публиковали областные и столичные 
издания. 

Коллеги любили Машу и… побаивались. Нет, ско-
рее, слегка преклонялись. Потому что почти каждая 
её публикация была событием в районе. У других  так 
получалось далеко не всегда.

Когда тяжёлая болезнь крепко схватила её, в редак-
цию стали звонить земляки: почему в газете пропали 
публикации Костиной. Мы отвечали: болеет. И слыша-
ли: жаль, газета без неё стала беднее. Возразить на это 
было нечего.

Член Союза журналистов России, лауреат многих 
журналистских конкурсов и фестивалей, красивая жен-
щина – она имела очень сильный характер. Никогда не 
жаловалась, не просила помощи, но всегда была готова 

помочь другим.
Больно… Она ушла, не до-

жив даже до пятидесяти…
Мы просим родных и 

близких Маши принять 
искренние соболезнования. 
Это и наша утрата…

Память о Марии Анато-
льевне Костиной сохранится 
в наших сердцах навсегда…

Коллектив  
редакции газеты  

«Семилукская жизнь».

СПОРТ

ПРОИСШЕСТВИя
….и пламенный 
мотор

Сообщение о возгорании 
в пассажирском автобусе 
№27 поступило в минувшую 
среду около 10 часов утра на 
пульт дежурного ГУ МЧС 
России по Воронежской 
области. Выяснилось, что у 
следовавшего по улице Во-
рошилова областного центра 
автобуса, изрядно набитого 
пассажирами, в районе оста-
новки «Ул. Бахметьева» вос-
пламенился моторный отсек. 
Прибывшие на место ЧП по-
жарные в считанные минуты 
ликвидировали возгорание. 
Никто из пассажиров не по-
страдал, так как они успели 
покинуть салон автобуса. А 
вот моторный отсек выгорел 
полностью. Причина пожара 
устанавливается.

вместо  
признания – срок

 Вступил в силу приговор 
мирового судьи судебного 
участка №1 Рамонского 
района в отношении граф-
фитиста, совершившего не-
сколько актов вандализма 
на железной дороге, сооб-
щила пресс-служба Юго-
Восточного ЛУ МВД Рос-
сии на транспорте. 

Нигде неработающий 
21-летний Андрей Ново-
точинов испортил краской 
пассажирские железнодо-
рожные вагоны на станциях 
Воронеж-Курский, Усмань, 
Нижнедевицк и Рамонь. 
Суд назначил наказание 
Новоточинову в виде одного 
года исправительных работ 
с удержанием 15 процентов 
из заработной платы в доход 
государства. Приговор суда 
условный, с испытательным 
сроком один год. С под-
судимого будет взыскано в 
пользу ОАО «РЖД» и «Фе-
деральная пассажирская 
компания» около 23 тысяч 
рублей.

Напомним, что в 2010-
2011 годах и за пять месяцев 
нынешнего года на участке 
оперативного обслуживания 
Юго-Восточного ЛУ МВД 
России на транспорте за-
регистрировано 37 фактов 
вандализма. Принято реше-
ние о создании следственно-
оперативной группы по 
расследованию преступле-
ний этой категории. По 18 
фактам вандализма лица, 
причастные к их соверше-
нию, установлены. В семи 
случаях принято решение 
об отказе в возбуждении 
уголовного дела, в 11 – воз-
буждены уголовные дела. 

светлана виктОрОва.

Старты надежд
«Летние Олимпийские старты» 

под девизом «Болеем за наших!», 
- такой детский спортивный празд-
ник прошёл на загородной спор-
тивной базе «Олимпик» в Вороне-
же. Соревновались воспитанники 
спортивных школ Воронежа и об-
ласти, городской школы-интерната 
№1. На открытии соревнований 
присутствовали президент Воро-
нежской областной общественной 
организации «Федерация волей-
бола», руководитель департамен-
та имущественных и земельных 
отношений Воронежской области 
Максим Увайдов, а также олим-
пийская чемпионка по волейболу 
Ирина  Макогонова.  

Спортивная программа ока-
залась достаточно насыщенной: 
помимо соревнований прошли и 
мастер-классы групп поддержки 
команд, конкурсы на лучший 
плакат болельщика и лучшую 
экипировку. Для болельщиков, на-
пример, были организованы сорев-
нования на ловкость и точность. 
Ребята играли в городки, петанк, 
огромным баскетбольным мячом 
пытались попасть в надувное коль-
цо, а в пейнтбольном тире с лёгко-
стью сбивали мишени, получая за 
свои результаты подарки. 

Но всё же самыми зрелищными 
явились волейбольные баталии, 
где юные спортсмены боролись 
за медали и престижный трофей - 
кубок «Ростелекома». Победа в не-
легкой борьбе досталась команде 
«Лучики» Павловского района.

Апогеем праздника стали энер-
гичные танцевальные номера 
команды черлидеров и зажига-
тельные выступления футбольных 
фристайлеров. Энергия танца и 
акробатики охватила всех при-
сутствовавших, подарив море по-
зитива и восторга. Гости праздника 
– малыши и учащиеся старших 
классов - с огромным удовольстви-
ем учились оказывать поддержку 
спортсменам. 

Безусловно, ни один участник 
спортивного праздника не остался 
без подарка. Многим девчонкам 
и мальчишкам было интересно 
пообщаться с олимпийской чем-
пионкой. 

Главными организаторами со-
стоявшихся больших спортивных 
выступлений молодёжи стали  Во-
ронежский филиал ОАО «Росте-
леком» совместно с Воронежской 
федерацией волейбола.

- Это один из многочисленных 
социальных проектов компании, 
который мы поддерживаем. Он 
всецело ориентирован на детей 

– наших будущих спортсменов и 
олимпийцев, - отметил директор 
Воронежского филиала ОАО 
«Ростелеком» Алексей Камышев. 
– Таким образом, мы пропаган-
дируем не только здоровый образ 
жизни среди подрастающего по-
коления, но и выбор правильных  
жизненных ориентиров, формиру-
ем интерес к предстоящим Олим-
пийским играм в Сочи. 

По словам Алексея Камыше-
ва, это далеко не первые старты 
среди молодёжи, проводимые под 
эгидой «Ростелекома». Были не 
менее масштабными и успешными 
проекты «1000 дней до Олимпиа-
ды -2014», «Олимпийский день 
знаний», «Зимние олимпийские 
старты». В общей сложности в 
них приняли участие около 800 
школьников.

«Ростелеком» является гене-
ральным партнером XXII Олим-
пийских зимних игр 2014 года в 
Сочи в категории «Телекомму-
никации» с 2009 года. Компания 
принимает активное участие в 
подготовке к Играм, создавая 
необходимую телекоммуникаци-
онную инфраструктуру, а также 
оказывает поддержку спортивным, 
образовательным и культурным 
мероприятиям, предваряющим их 
проведение.
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Сергей КройЧиК

И мяч летит в кольцо...
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Баскетбол вышел на улицы Воронежа
В прошедшее воскресенье на 

спортивной площадке возле ТЦ 
«Арена» прошёл I тур чемпионата 
Воронежа по уличному баскетбо-
лу. Участие в соревнованиях при-
няли 36 команд. Идейным вдох-
новителем их стала общественная 
организация «Наше общее дело», 
которая в прошлом году провела 
230 различных мероприятий в 
рамках восьми проектов. Каждый 
из проектов имеет тематическую 
направленность - антиалкоголь-
ную, антинаркотичесую, военно-
патриотическую, спортивную, 
творческую, «уроки толерантно-
сти», «чистый город», «родитель-
ский комитет».

Соревнования подобного рода 
проводятся в областном центре 

уже второй раз. До прошлого 
года подобные турниры не орга-
низовывались, хотя в Москве и 
других городах России это уже 
стало традицией. Как отмечают 
организаторы соревнований, в ны-
нешнем году уровень подготовки 
команд стал заметно выше. Ребята 
тщательнее продумывают тактику, 
дорожат мячом. Наблюдать за 
игрой стало интереснее.

Команда-победитель получит 
право представлять Воронеж 
в финале чемпионата России в 
Москве, по результатам которого 
сможет стать участником и между-
народного турнира. Но для этого 
ей необходимо принять участие 
во всех турах и набрать как можно 
больше баллов по результатам игр. 
Награждение чемпиона Воронеж-
ской области состоится 30 июня.

денис КазаКоВ

В отделе музыкально-нотной литературы Воронежской Ники-
тинской библиотеки развёрнута книжно-иллюстративная выстав-
ка «Голос – эталон». Посвящена она 140-летию со дня рождения 
Леонида Собинова. Представлены здесь материалы о творческой 
и личной биографии великого тенора. В книге «Русские певцы» 
Михаила Львова отражен его творческий путь. Ценным и редким 
экспонатом является книга «Л. В. Собинов. Жизнь и творчество», 
вышедшая в свет в 1937 году. 

Выставка знакомит и с периодическими изданиями: например, 
со статьёй Германа Поплавского «Собинов. Итальянские сезоны» 
об успехе певца в Италии и других странах Европы из журнала 
«Театр», а также с серией материалов к юбилею великого тенора 
из журналов «Музыкальная жизнь» и «Музыка и время». Осо-
бое место в экспозиции отведено нотным изданиям. Среди них 
– клавиры опер, романсы из репертуара Леонида Витальевича. 
Конечно, представлены пластинки и компакт-диски с голосом 
великого артиста, куда вошли самые редкие записи 1901 года, 
среди них – первое ариозо Ленского. 

Эталонный тенор
Василий ЧерноуСоВ

Контрольные экземпляры с публикациями  
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а;  ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

По расценКам «КоммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«орЛовсКая Правда» 

«ТамбовсКая жизнь» 
«воЛьная КУбань»

Краснодарский край

вы мОжете сделать заявку на размещение 
рекламы 

в газетах:

«ФаКТ» г. брянск

в редакции газеты
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